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¿Qué va a pasar con el · cine Alameda? Carlos Dorantes:_ por su propio bien, el PRI 
debe : instrumentar mecanismos democráticos 

internos para la sucesión de 1991 

~n contraportada, reportaj°e de Teresa Fabiola Lóper; Núiier;. 

Informe sobre las finanzas 
de la Iglesia Católica, 

gastará en 1990 el Vaticano 
152~4 millones de dólares 

Durante 1990, el gobierno cen'tral de la 
Iglesia Católica en El Vaticano tendrá gastos 
por 152 millones 433 mil 600 dólares -
equivalente a casi 500 mil millones de pesos 
mexicanos. Los ingresos según un informe 
al primer semestre de este afio, ascienden a 
66 millones 470 mil 400 dólares. De acuerdo 
con una nota divulgada por el boletín DIC del 
Episcopado Mexicano, fechado el 12 ·de julio 
pasado, las finanzas del Vaticano pasan por 
momentos críticos. Reprodueiomos a 
continuación el reporte: • Pág. 6 

Las cuent~ de la Iglesia CatóÍicá. (Foto de Jesús Ontiveroe). 

Carlos Dorantes: reservas 

Si no producimos con cali'dad 
desaparecemos: Quezada M. 

Por: Francisco J. Erthal Mello 

Podría realizar elecciones primarias, sugi
ere el sociólogo "Oportunidad histórica para 
demostrar que ha acabado el dedazo~ ' La 
derrota, cuota que tiene que pagar el PRI para 
ser verdaderamente un partido y no una instan
cia más del Estado El reto para la oposición 
no es tanto ganar en las urnas sino . teiier 
capacidad para defender sus triunf<fs EÍ PRD 
podri'a dar una sorpresa en la Sierra Gorda 

Por Efraín Mendoza/I parte 

Tiene hoy el P~rtido Revolucionario Insti
tucional en Querétaro una gran ~portunidad 
histórica para demostrar que ha acabado el 
dedazo. Por su propio bien, en la sucesión que 
se avecina debería instrumentar un mecanismo 
democrático interno -quizás elecciones pri
marias o alguna otra forma abierta- para 
deddir sus candidatos en la contienda electoral 
de 1991, afirma el sociólogo Carlos Dorantes 
González. No obstante, dice, sobre ia posibili

EI factor humano es lo más importante en las dad de que ésto pueda ocurrir "tengo mis 
empresas, aunque no siempre se lleva a cabo en la reservas". 
práctica, señaló el ejecutivo industrial, Juan Alberto En entrevista con este semanario, el coor
Quezada Munguía, en su amplia disertación en la dinador del área Social-Administrativa de la 
conferencia quincenal que promueve la Cámara UAQ, coordinador de la licenciatura en 
Nacional del Comercio, donde además enfatizó sobre Sociología y exdirector de la Facultad de 
la necesidad de tomarse en cuenta la opinión y Psicología de la misma institución, estima que 
sugerencias del trabajador, y del cliente, para los un cambio en el PRI es "casi imposible" y 
cambios que requieren las empresas. - advierte que el reto para los partidos de 

· - Vjvimos una época extraordinariamente rápida -y ·oposición no es tanto ganar en las urnas, sino 
emocionante, Debemos mantenernos abiertos ante la tener capacidad para defender sus triunfos. Y 
peligrosidad de la rapidez en que surgen los cambios. al tiempo que asevera que el Partido Acción 
Basta decir que de los tiempos del Rey Salomón a los Nacional tiene serias posibilidades de alcanzar 
de Napoleón, apróximadamente 2.500 años, el trans- victorias pero carece de "experiencia de lu- . 
porte fue a base de carrozas. Sin embargo en los cha", el Partido de la Revolución Democrática, . 
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La otra cara 
de la ciudad 

Colonia 
Fidel 
Velázquez 

Reportaje de Mary 
Gonr;áler; en la página 
5. (Foto de Ornar On
tiveros) . 
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Comunidad 
El ritmo. y sÚ valor integrador. 
Por Edua·rdo Mendoza Zaragoza 

-1-
El ritmo es un elemento vital que en la generalidad 
hemos perdido de vista. Ello nos .ha conducido a 
Radecer u.n gran sinnúmero de arritmias: enferme
dades psicosomáticas como la Tensión Arterial y la 
Diabetes, como todas las demás. 
-2- ~ 

En lugar de tomar el deseando con la entrada de la 
noche, lo hacemos a una hora ya muy cercana al 
siguiente día. En lugar de comer cuando tenemos 
una auténtica hambre, lo hacemos en cualquier 
momento, sin ritmo. · . ' 
-3-
La respiración y los latidos del corazón son las dos 
formas naturales manifiestas de nuestro ritmo. No 
es extraño que con el ritmo de las ciudades estemos 
tan expuestos a las alteraciones de estas formas 
natiu:ales. La taquicardia (~Iteración del ritmo del 
corazón) y los problemas respiratorios se han 
convertido en fenómenos de aparente naturalidad. 
-4- . 
La música, la danza y los ritmos de las tribus 
originarias (llamadas pr.jmitivas) nos remiten a 
aquellas formas originarias del ritmo. Su aparente 
monotonía guarda detrás de si un dinamismo 
grandioso, capaz de mover el corazón de todos los 
hombres . · 
-5- . 

. Con gran frecuencia ésos ritmos originarios parecen 
estar muy lejanos a nuestras vidas. Ello se debe a 
la lejanía que mantenemos con nuestro verdadero ser 
interior. 
-6-
El ritmo es una de las formas de llegar a nuestro ser 
profundo. Para lograrlo es preciso silenciarnos, 
sobré todo d_e ése ruido interior que hemos provo
cado que se apodere de nuestras mentes. Post~ri
ormente habremos de elegir formas elementales de 

. ritmo, a través de sonidos pausados, continuos y 
firmes, provenientes del exterior. 
-7-
La' estimulación de esos sonidos rítmicos dará lugar · 
poco a poco al descubrimiento o recuperación de 
nuestros propios ritmos interiores. El ejercitarnos 
atencionalmente 'en la continuá conciencia de 

. . . n~estra origjnarla esencia rítmica nos permitirá paso 
. a paso darnos cuenta de nuestra sencillez y .sim-

plicidad humanas y asumirlas como tales. . 
-8- . 
Entre más lejos incursionemos, más cerca estaremos 
de aqu.elJas' regiones sin ritmo, precisamente de 
donde se generan los ritmos. Mientras mantengamos 
vida estaremos viviendo. en la danza de los ritmos. 
Es preciso pues, recuperar los ritmos lentos y firmes, 
siendo. ello posible sólo a través del silencio, libres 
de las estridencias dé lós ritmos de las sociedades 
comunistas, que ha diario nos bombardean con 
ritmos que no· son los nuesti:os. 
-9- . ' 
Respirar lenta, pasuada y profundamente es el 
resultado de la recuperación de nuestro ritmo 
originario. Dormir al caer la noche y levantarse 
temprano es otro elemento a rescatar. Hacer pocas 
cosas pero bien hechas es otro elemento importante. 
Llegar a ser simples y sencillos, como originalmente 
lo somos, son dos elementos que nos permitirán la 
verdadera felicidad. · 

No es surrealismo, ni es un municipio de Michoacán, ni del 
convulso Guerrero. Ele, sf, en el Jardfn Guerrero: unos policías 
descansan junto a la manta que prochuna: "Poder Popular". 
(Foto de Ornar Ontiveros). 

i1:J correo sernanal 

EDITORIAL 
¿Hablar de religión ... ? 
Varios materiales de esta edición abordan el 
ámbito religioso. ¿Por qué no dar a este elemental 
componente de la vida cotidiana de los individuos 
y los .pueblos la impórtancia que le corresponde? 
La cuestión religfosa, y en particular su dimensión 
social, no puede ser soslayada por nadie qu.e se 
precie de observar nuestro entorno. Son asunto 
de interés público tanto las finanzas del Vaticano 
como lo que ocurre en una parroquia de la ciudad, 
igual que lo es la actividad cada dia más notoria 
y organizada de movimientos como el de Cris.
tianos Comprom~tidos en las Luchas Populares. 

No debe olvidarse que la religión de los pueblos 
o de los invididuos nunca se ejer~e en el vacío. 

Todo ésto es síntoma de la pluralidad que en 
Querétaro se vive en nuestros dias. Y nosotros 
senti'mos el deber de compartir con los lectores 
ideas y acontecimientos que no por hacerlos a un 
lado dejan de existir. Hablar de. «t'Uestiones 
religiosas ni es asunto de ''moc'hos'' ni de "per
signa<l.os'?. Mucho menos de "opios de los 
pueblos"'. Es hablar de algo vital en los seres 
humanos: de su trascendencia y ctel sentido que a 
la vida se da desde las creencias y la fe, que en 
nada están desligadás del _ quehacer cotidiano. 

# -

Discrepan de Germán Espino y reprueban 
"diversiones" co·mo la Pamplonada . 

.. 

Aprecable Sr. E'fraín Mendoza: tradición. 
Muestra mexicanidad nos hace convivir iron

Consideramos que las manifestaciones literarias izar, entristecer y aceptar la muerte como un 
y /o periodísticas de alguna forma síempre ex pre- . hecho natural mientras ésta no sea impuesta a 
san una ma_nera de ser y pensar respecto a través de mecanismos sociales que tengan como 
costumbres, tradiciones, situaciones locales, resultado la silla eléctrica, los fusilamientos, el 
nacionales e internacionales, etc. En este caso nos genocidio, la tortura o "diversiones" como la 
inter:esa referirnos al artículo escrito por el Sr. .Santanada. 
Germán Espino (lunes 6 de agosto), con el nombre Otro aspecto que se relata en el artículo del Sr. 
de "La Santanada: pan y circo", artículo con el Germán relativo a la inmolaci6n del cordero, di
cual estamos en desacuerdo pues pensamos que remos que ésta se realiza materialmente en el 
avala los valores de poder, o sea, el "horno . mundo islámico sin que por esto se pueda aseverar 
sapiens" (honorable nombre dado a nuestra espe- qúe sea un acto necrófilo sino que aqui _se han 
cie), es ~onsiderado ser superior, lo cual le hace tomado textualmente los escritos l.'eligiosos sin 
actuar dañando lo que considera inferior, que en · Importar en ésta práctica el dolor y la vida mísma 
éste caso se trata del toro; y que al hecho de que - del cordero. Si ~.uscamos un víncolo profundo con 
cientos de pei:sonas acosen y pateen a un animal Dios o un Ser que da sentido a Jas cosas como es 
se le llame "diversión" o "fiesta", tampoco la propia naturaleza requeriríamos de no destruir 
es.tamos de acuérdo. lo que sabemos es producto. de la misma. Las 

Pensamos que lo que afirm·a el · Sr. Germán estructuras de poder nos imponen actos de muerte 
Espino apoya ideas fatalistas y de conformismo pues la necrofilia emana de ellas y no del sentir 
(esto sí es necrófilo ), al referir "quiera la fatalidad profundo de los pueblos. 
que la muerte vuelva más interesante cualquier Agregamos, por último, que si tenemos con
cosa" y "quizá lo que muchos no pueden entender cienca ecológica y una . filosofía que tome al 
es que el nuestro es. un pueblo necrófilo; que su hombre como parte de la naturaleza, que no 
intento por desaparecer. la santanada es como existen seres superiores sino lo que existe es un 
intentar desalentar él día de los muertos, o la estado que crea opresores y oprimidos. Recorde
eucaristía -en que se inmola un cordero". Ante esto mos el antiguo pensamiento náhuatl que se puede 
pensamos que es una aberración decir que nuestro aplicar a cualquier situación de la civilización 
pueblo ame lo muerto; en realidad la tradición del moderna: "La tierra será como sean los hom_bres". 
Día de Muertos, es una manifestáción de respeto 
a los que han vivido y qué se les expresa en dicha Atentamente 
fecha: respeto. Esto no quiere decir que amemos 
lo muerto ya que· vale aclarar que nuestros 
antepasados indígenas nos legaron dicha 

Angelina Villafranca Escalante 
Héctor Cabrera Ruiz 
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Caminaron 3 días 120 ·otomíes para exigir la restitución de 
mil hectáreas -:comunales; denuncian "latifundios disfrazados" 

. Por Linda Zavala. 

Luego de tres día~ de caminata, procedentes de 
Amealco, llega~on a esta capital 120. campesi~?s 
indigenas otomíes para demandar la mtervenc1on 
del gobernador, Mariano Palacios Alcocer, a.nte el 
Delegado de la Reforma Agrari.a N~~olás 9umt~~o 
Montgómeri, para exigir la rest1tuc10n y tttula~~on 
de más de mil hectáreas c9muQales del EJ1do 

Doniea en el Municipio de Amealco. 
Hace varias décadas, las tierras de Donica, 

fueron repartidas como ·ejido y pequeña 
propiedad, sin haber otor?ado a los indí~en~1s la 
indemnización éorrespondiente; hoy, la n:usena, el 
hambre y .el abandono socia~ en el q~e s~ _enct1en
tran, los han obligado a pedir la. restitu~10n de sus 
tierras ó la indemniiación correspondiente. 

Detienen y torturan a un 
1enfermo. en Los Arquitos; 

El diputado federal por el Partido del Frente 
Cardenista de. Reconstrucción Nacional, Romel 
Contreras Flores, encabezó la comisión ne
gociadora ante el Jefe del ~jecutiv<? ~s!atal y el 
Delegado Agrario, ante quienes solicito que los 
indígenas otomíes fueran incluidos en el Pro~rama 
de Solidaridad, en virtud de q"He las comunidades 

Gustavo Hernández Flores, estudiante univer.s_i- de Amealeo y Tolimán se encuentran en extrema 
tario y militante del Partido de la Revoluc1on pobreza. . . . . 
Democrática, relata la detención, la -tortura Y el En entr.evista, el legislador man1festo que. ~n 
atrnpello policiaco de que fue objeto su• ?ermano Querétaro los recursos de Pronasol fuero~ ~tth
Ernesto, el pasado 7 de ag-psto en esta cmdad: . zados en forma política y que se beneficiaron 

Eran apenas las 8 de la mañana Y Ernesto saha personas que.no tenían tanta necesidad económica 
de su casa en Arquitos cuando agentes de la Policía como los campesinos, luego remarcó que ~os 
Judicial que operaban bajo órdenes de un COf!1an- indígenas han acudido a diversas depend~nc1~s 
dante de apellido Villalobos, lo detuvieron baJO las reclamando ·atención a sus problemas. La mayorra 
aeusaeiones de ser "distribuidor de mariguana" Y de las peticiones se refieren' a P.rogramas de 
de estar implicado en un asesinato ocurrido hace asistencfa social, sin que las autoridades hayan 
8 años hechos en los que él nada tiene ·qué ver. presentado atención a sus reclamos. 

Inme'diatamente fÚe amagado, los ojos le fueron . Hay tensión, pobreza y hambre ~~ · las 
vendados para que no reconociera a sus agresore~ comunidades de la sierra, ni siquiera sus peticiones 
y fue llevado a sitios que no pudo reconoc.er. Aht · de crédito para la siembra de maíz Y. frijo para su 
fue sometido a torturas diversas Y le fueron consumo han sido atendidas, ya es tiempo de que 
aplicados toques eléctricos en los testículos . . Eso el campesino indígena sea considerado como 
nos lo relató hasta el día siguiente porque durante ' ciudadano, porque hasta la fecha sólo se le ha 
el día en que fue detenido lo anduvimos buscando utilizado como instrumento político, que nunca les 
por todos lados: en las corporaciones policiacas Y aportó beneficios reales, apuntó. Contreras Flores. 
en Locatel nos lo negaron. En otro orden de ideas, dió a conocer que en los 

Lo obligaron a declarar y fue liberado porque Estados . de Querétaro y Guanaju·ato aun existen 
el comandante Villalobos constató la enfermedad latifundios disfrazados y tierras que se dedican al 
que padece desde hace 7; años en que se encuentra cultivo ee drogas, nombres y ubicación de ranchos 
bajo estricto tratamiento psiquiátrico con el doc~or . que serán dados a conocer por la Central Campes
Carlos Barrasa. Yo hablé con el comandante, quien ina Carden is ta, prometió el dip~tado, al seü~l~r 

· dejó 'entrever que mi hermano podría ser u~il~za9o que mientras los prestanombres tien~n en poses10n 
como·· .. ·chiva" para identificar a otros ind1v1duos las mejores tierras los indígenas cultivan los peQres 
buscados por la policía. . terrenos en condiciones precarias. 

Este es un caso de franca violación a los Por último se dió a conocer que el gobernador 
derechos humanos, que demuestra que la policía Palacios Alco~er, prometió que ningún vehículo de 
está muy lejos, de óperar·en forma honesta Y ga- procedencia. extranjera que circu~a en Queré~aro -
rantizar seguridad para los habitantes de por gente de la Central Cempe~1~a. Cardem~t~, 
Querétaro. El secuestro de Ernesto es un boióA de sería molestado por los policías Judicial y mu01c1-
muestra de IQs.atropellos pQliCiacos que se cometen 
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"Querétaro en el XI Censo 
· de Población"; foro en 11 

la escuela de. Socio~ogí.a 
Para analizar y discutir la información que 
arrojó el XI Censo de Población en el estado 
de Querétaro, y dar respuestas al "interés y 
la preocupación que ha despertado", durante 
los días 27 y 28 de agosto se realizará en la 
Sala Fernando Díaz Ramírez de la U AQ, el 
foro "Querétaro en el XI Censo de 
Población" con la participación de funcioO'
arios del ' I~stituto Nacional de Estadística, 
Geografía e Informática (SPP) y de.l ~onsejo. 
Estatal · de Población. Esta activid.fld es 
organizada por la escuela _de Soc:iolo~ía y los 
posgrados ·en Antropolog1a e H1stona. 

El lunes 27, a partir de las 17:30 horas, 
intervendrán Jorge Ledezma España, dele
gado de INEGI y: responsable del Censo en_ lll 
entidad . y Luis Alberto Fernández Gare1a, 
Secretario Técnico del Coepo. El martes 28 r• 

se instalarán a esa misma hora, dos mesas 
para abordar 'respectivamente la información 
sobre la población urbana y la rural. Para la · 
primera se sustentarán exposiciones sobre 
Ecología y Población (Arq. Marnf'el Bar~ón 
Solís, de la dirección estatal de Ecologia); 
Población Indígena de Querétaro (Mtro. Juan 
José Lara ~ovaAdo, escuela de Sociología); 
Impacto del desarrollo urbano (Lic. María de 
los Angeles Guzmán, escuela de Sociologí~) 
y Desarrollo Urbano (Antr. Francisco Ríos 
.Agreda). ·. . 

En la mesa de Población Rural se abordara 
la siguiente temática: Ecología y Poblaci ~ :
(Lic. Alicia Etern.od, de la d.irección· esta:_ 1 
de Ecología); Salud Rural (Lic .. Ga~i:ar R . 
Cabello, Antropología); Margmac1on rur: . 
(Lic. Elvia Ríos Anaya, Coepo) y Desarroi~o 
Rural y Servicio Social (Lic .. ~artha ~arc1a 
Sánchez, dirección de Serv1c10 Social del 
estado). La IJ!..Oderación de las diferentes ex
posiciones y mesas estará a c~rgo d~ los 
maestrgs Carlos Ramírez, · Beatnz Utnlla Y 
Esperánza Estrella; l~s relatorías a. cargo de ~ 
Sergio Quesada y J. Palerm. 

RENDIMIENTOS BANPECO 
J 

++PAGARE A 28 DIAS P/F P/M 
Hasta I0.'000 ·26.30 27..55 
Más de 10'000 27.55 29.05 

H PAGARE A 91 DIAS P/F P/M 
Hasta- 10'000 27.10 · 28.40 
Más de 10'000 28.40 29.50 -

++· ACEPTACIONES BANCARIAS (14 DIAS) 
Hasta 10'000 25.05 27.20 
Más de 10'000 27.20 28.70 

++ CUENTA MAESTRA 
(A partir del 18 de agosto) 29.5 % 

SU OPCJON: . 
AV. CONSTITUYENTES PTE. 38 

QUERET ARO, QRO . 
TELEFONOS: 

2-19-75 y 2-19-76 
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Cristo ~ey: Parroquia Evangelizadora 
SINE, unp resÍJuesta a la indiferencia religiosa y a la penetració 

protestante Signos de -revitalización en la Iglesia Católica Intensa l 
del párroco Javier Martínez en la colonia Niños Héroes 

Por José Félix Zavala 

"Jesús tomó mi vida y la llenó con ciados por los que detrás de esas 
su amor", inicia el canto de entrada - pue·rtas no quieren oirlos. 

_ en la Parroquia de Cristo Rey, El Obispo De Gasperín les ha 
presidida por el Obispo Mario de dich,a que van en nombre de 
Gasperín, la· mi.sa de ~·envíO", Cristo, de Jos Apóstole~ y de él 
donde más de trec1entas personas se mismo, que no teman; para ello ya 
comprometieron por segunda han levantado en meses anteriores 
ocasión a ir de -puerta · e_n puerta a una encuesta en todo el territorio 
llevar el Evangelio, así como lo parroquial, y saben donde se 
hacen los protestantes. mueven y quienes lo habitan, 

Todos se ven alegres, quieren además de los problemas que 
lucir sus gafetes y ·sus cruces; los agobian a la parroquia, ganancia 
nervios se disipán con las bromas, que _les permitirá el acceso a la 
pero iea1mente en ellos .y en el seno feligresía. . 
de la parroquia se gesta una labor Parece al ver esta Misión, volver· 
que debe s.er bien medida por tod<:>s. al tiempo de los -primeros mision
Se -está dando la batalla al enemi~o, erns de la era cristiana, la gente 
que es la ignorancia de la fe que dice está -llena de entusiasmo, pero 
profesar una inmensa mayoría de también llena de defectos y vir
_queretanos. - tudes, ~entes en proceso de-

. Meses antes en sus pequeñas asimilación del evangelio, que 
comunidades han venido prepar- salen en muletas a predicar lo que 
ando con todo detalle LA MISION en ellos comienza a nacer. 
que llevarían a cabo por segundo - Este fenómeno del SINE, de las 
año consecutivo en un ter1eno misiones, está cundiendo en 
donde la soledad, el egoísmo, el Querétaro, que aparte de 'ser una 
amor a sus propios intereses ctudad conservadora y iucir una 
económicos y la falta de serie de fenómenos de nuevo ur
comunicación, corrompen el men- banismo, se ha dado cuenta que su 
saje evangélico. evangeli·zación no es tan profunda 

Al frente de -ellos está el como se creía, y no ha sido. por 
carismático padre Javier Martínez, falta de clero, que abunda en esta 
que con una temperatura elevada Diócesis, ni por falta de bienes 
por la enfermedad, nú desiste de materiales, que existen, sino . por 
encabezar la misa de envío y la causas que deben ser explicadas 
semana dond-e todos de muchas por la Sociología. . 
maneras participan como mision- Baste por ahora decir que es un 
eros en una ciudad que se consider- nuevo . despertar el que se está 
aba ya evangelizada y los hech·os de-- dando en la Parroquia de Cristo 
muestran lo contrario. - El método Rey, ejemplo que debe ser imitado 
que usan_ es el SINE~ SisteQla Inte- ~ por otras muchas comunidades re_- · 
gral de Evang~lización, que a lo' ligiosas católicas en todo el terri~ 

· largo del país y en muchas diócesis torio de lo que es !a Iglesia de 
_ 4~ -. s~o la r~sp~esta al. prot~s.tan- Qu~rétaro. Contagia ver al Cura 
t1~mo y a la mch.ferenc1a reltg1osa. Javier Martínez y su gente. Porque 

Son cerca de 30 millones de pesos en ellos hay lo que quisiéramos ver 
los gastados en esta Misión; 300 las en todos los ámbitos del país, unas 
personas involucradas; 8 mil las ganas de hacer algo verdadera
_gé'ntes las _que h~y que visitar y una mente importante por fa patria y 
serie de medidas y prácticas que hay por uno ·mismo. 
que llevar a cabo durante varios Invite> a los lectores a seguir el 
meses de preparación. La oración fenómeno del SINE en la parro
es una arma que no abandonan . . quia de Cristo Rey, el fenómeno 
Días an'tes se llena el templo de de los Carismáticos y los servicios 
Cristo Rey, por las tardes y las parroquiales en general, para dar
n_oches, donde con cantos. y otros nos cµenta de que esta!11o~ viyi
ntos toman fuerza los . misioneros endo un proceso de rev1taltzac1ón 
que partirán por las calles de su dentro de la Iglesia Católica, que • 
parroquia: para anunciar ·· un debe llevarse hasta sus últimas 
Evangelio que cada día se conoce consecuencias para no dejar- la 
menos. misión principal de esta 

Jav.ier Martínez, el párroco, es agrupación religiosa que es la de 
líder, conoce la condición humana, llevar el Evangelio a todas las 
pero también es sabedor que solo el gentes. 
anuncio del famoso ''Dios tt:: ama", De los misioneros una gran 
puede_. conmover los corazones de mayor-ía dejaron sus actividades 
las gentes y reunirse para llevar un~ ordinarias pbr una semana para 
verdadera vida de comunidad. congregarse; otros. dieron medio 

Por la parroquia de Cristo Rey se 
verán las Casas de Reunión, donde 
por las-tardes quienes oyeron e hici-. 
eron ·caso al mensaje, se juntarán 
para adentrarse en el conocimiento 
de las Escrituras-; también por _ las 
calles se verán las ·gentes con sus 
folios en la mano, tocar con timidez 
la puerta de cada vecin<:> y ser. con
fundidos con los anunciadores de 
falsos mesianismos o ser despre-

tiempo y unos pocos-se dieron a las 
tareas administrativas; la gran 
mayoría sarió por las calles a 
predicar con·la palabra y el ejem
plo, precedidos de jornadas de r 

oración y capac-itación. -Fe
licidades, pues, por lo pasado hace 
pocos días en la parroquia de 
Cristo Rey de esta ciudad e imit
ada en otras más, porque ello es 
esperanza hecha relidad, y fe
licidades al padre Javier MarHnez, 

De cara al 91 
f m!eresa al Jns/fto!o de lnves/;gaciones Cons!i!uciona!es eJ. 
/'despertar ciodadano "de J,9/JIJ 
f Propone el PAA' dos voe/!as para las elecC'Jónes de gobemador,· 
vig1/ancia del proceso electoral por parte de Jos medios de 
comon1é:ac1on, · qve en cada caSJl!a no voten más de clfJ pemonas 
y r¡oe los eomic'ios sean siempre en domingo 

Moviqo por el impulso del "desper- · 
tar ciudadano" registrado durante el 
proceso electoral federal de 1988, el 
lnstitiuto de Estudios Constitucion
ales _del_ estado de Querétaro, que 
encabeza el abogado Car'los García 
Michaus, organizó un ciclo de dis
ertaciones en torno a la legislación 
electoral que regirá el próximo 
proceso para renov..ar los cargos d~ 
r-epresentación públicos. Par.a ello 
convocó a los diferentes partidos 
políticos, y el 18 de julio corr~
spondió al Partido Acción Naciona; 
el pas'ado viernes 17 tocó al Partido 
de , la Revolución Democrática; en 
septiembre concurrirá el ·Partido 
Popular Socialista y en octubre el 
Partido Revolucionario Instj
tucional. 

De acuerdo con la versión divul
gada por el IEECQ, el PAN propuso 
una serie de reformas . - a la 
Constitución Política del estado de 
Querétaro, como si.gue: 

Art. 27: para que se tome en -
cuenta . a ciudadanos y partidos 

· políticos en la preparación del 
proceso y se cree uñ tribunal que 
j~zgue los actos del proceso elec
toral. 

Art. 32: que se establezca que para 
· poder participar en la asignación de 

representaciones plurinominales los 
partidos· pol.ític0s acrediten habe(se 
·inscrito y par.ticipado en por . lo 
menos 40 % dé los distritos elector
ales y que hayan obtenido por lo 

- menos un 5 % de la votación total 
· "para evitar que haya representan- 

tes de minorías -que realmente no 
significan una fuerza real de poder". 
Este artículo _ tendría que ser modi
ficado también para establecer que 
ningún partido puede tener más de 
12 diputados locales "sin haber 
aclarado que ese número no sea 
<;>btenido por mayoría". 

Art. 135: suprimir la facultad que 
la ley concede a los candidatos 
electos a diputados locales se au
tocalifiquen, y que ese juicio sea 
emitido por un tribunai ajeno al que 
ahora se llama Colegio Electoral. · -

Art. 161: a fin de que se suprima 
la disposición vigente de que para 
.proponer una Teforma _ consti- · 
tucional sea necesario que provenga 

de por lo menos 5 diputados, "sino 
que bastaría con que uno de ellos lo 
hiciera". -

El Partido Acción Nacional pro
puso adicionalnwnte 15 puntos como · 
base para la adopción de un Código 
Electoral: l) Que ningún pahido 
pueda alcanzar las dos terceras par
tes de su integración en la Cámara; 2) 
Que para la elecci.ón de Gobernador 
haya -posibilidades de una segunda 
vuelta cuando ningún aspirante ob
tenga una votación su~rior al 50 por -
ciento; 3) Que l'os comicios se cele
bren en día domingo; 4) Que en los 
casos en que el Tribunal nulifique 
votaciones en alguna casilla las 
nuevas elecciones se 1ealicen en un 
lapso de 15 días; 5) ·Determiar en la 

_ley electoral quienes -pueden o no 
votar; 6) Que haya igualdad y opor
tunidad a todos los partidos políticos 
para expresarse por los medfos de 
comunicación; 7) Creación de un 
organismo autónomo para resolver 
impuganaciones durante el proceso 
electoral; 8) Que exista una casilla 
electoral para. la votación por cada 
sección, poniendo un límite de 240 
personas para que votén en cada 
casilla; 9) Que los funcionarios de 
casilla sean designados por los par
tidos políticos; 10) Que ios funcion
arios de casilla protesten cumplir la 
ley; 11) Que no se permitan los 
"auxiliares" electorales; 12) Que se 
estipule un plazo para la entrega de 
urnas y resultados;_ 13) Que el 
cómputo de las casilias se haga en el 
mismo lugar de la; votación e inme
diatamente concluida ésta; 14) Que 
todo el desarrollo y conteo de votos 
se haga en presencia del público, 
permitiendo el acceso a los medios de 
comunicac10n, .y 15) Que la 
calificación oe las elecciones sea 
facultad exclusiva del Tribunal 
Electoral. 

Entre otras observaciones, Acción · 
.Nacional _ insistió . en que la 
legislación respectiva establezca con 
toda claridad que los bienes, dinero 
y personas que trabajan en el gobi
erno no sean utilizados en favor de 
algún partido y que se prohiba la 
afiliación corporativa o sindical a un 
partido. 



Pronto las autoridades los es- -
cucharon. Vinieron las obras de 
beneficio y, con ellas, el halago y el 
agradecimiento... Pero también el 
descontento. Las fachadas pintadas y 
calles limpias forman parte del re
m<namiento ~ue se hiciera en la 
Semana de Solidaridad, y los vecinos 
de la colonia Fidel Velázquez ven con 
desagrado las obras inconclusas re
cientemente entregadas por el Ayun
tamiento del Centro. 

"Aquí lo que nos falta es ei catro 
de la basura y las banquetas que 
supuestamente se iban a · terminar 
cuahd0 el ' Presidente Municipal nos 
entregara · las obras", dice María 
Eugenia Martínez, quien explica: "sí 
hace -poquito vino el presidente 
municipal a entregarnos unas obras 
en las que se incluían las banquetas y 
eJ empedrado de las calles, pero 
aunque ésto no se haya hecho aún, 
nosotros tenemos confianza en él, 
porque es una persona finísima que 
siempre nos atiénde nuestras deman
das. Quien también nos ha apoyado 
mucho es Marianito, él nos mandó el 
gas, que no teníamos y nos puso unos 
focos". . 

Algunos vecinos indican · que 
después de casi 18 años y en 
comparaeión con otras colonias 
pop~la.re.s de la ciudad_, ésta va pro
gresando más rápidamente ''vamos 
progresando eso sí, hay que presumir 
-dice doña Eugenia-, deberían darse 
una vuelta en la noche por aca, ya 
tenemos luz, no corno cuando estaba 
el gobernad0r (Rafael) Camacho 
Guzmán, entonces aqui parecía boca 
de -Lobo". -

En tanto, Ja señora María del 
·carmen Martínez Zamora, quien ~io 
nacer la coldnia, hace ya casi dos 
décadas, platica qqe cuando llegó al 
lugar, éste aún estaba abandonado: 
"Yo llegué hace J7. años y en ese 

Basura acumulada por todas partes, pero en la Semana de Solidarida si hubo servicio de limpia. 

La otra cara de la-ciudad 

La Fidel Velázquez, colonia "muy linda" 
donde la solidaridad sólo duró una. sémana · 

.Por Mary González Hernández Foto~ Ornar Ontheros 

tiempc nada más estaba la casa de mi la basura no pasan y ese día estaban 
mamá y la mía, la gente ·empezó a parados como cinco camiones y s·iete 
llegar muy rápido y se empezó a carretillas, hasta estaban formados; 
formar la colonia, sin nombre y sin por eso me fastidia la forma de ser del 
calles; pero después de algunos años gobierno, porque sólo cuando hay 
fue cuando nos hicieron el puente y algún event0 - están limpiando y 
el Deportivo José Mada Tr.uclrnelo". después ni se acercan por aquí. 
"Somos una colonia muy linda y . Cuando llegaron los primer.os 
también el delgado Juan Almaraz nos vecinos al entonces Ejido Fidel 
ha dado mucho" agrega. Velázquez, se encontraron con el 

Sin embargo en esta colonia, que problema más popular de todos los 
alberga:a más de 50 familias, no todos tiempos: el agua. También persisten 
comparten Jas mi_smas ideas, y mien- . los grandes terrenos enlodados que 

- tras algunos hablan de que .en el lugar · fueron el dolor de cabeza de quienes 
hay mucha unidad, otros se mani- llegaron emigrando de las grandes 
fiestan contrariªdQ . "Claro, éllos ciudades y pequeños municipios de la 
que pueden decir s i son del PRI, son entidad. Pero ahora, dicen ellos "el 
manejados por el PRI y' es lógico que agua se normalizó" pués a base de 
tienen que estar de acuerdo en todo mangueras negras n'os pasan el agua 
y en consecuencia alabar todo lo que de la colonia Lomas de Queréfaro", 
hacen las autoridades" precisa una "ellos sí tienen agua porque son ricos, 
vtcina que prefiere no revelar su pero son buenas gentes y nos la 

_ nombre por temor a las represalias, pasan" dicen, y lo mismo sucedía 
"j.magínese, después todos van a estar hasta hace poco con la luz. "A mi 
en contra mía y yo no quiero pro ble- cuando me cacharon que la señora del 
mas". . edificio de Lomas de Querétaro me 
-, Aqui todos somos gente decente ..:. pasaba el agua, hasta me multaron, 

menciona la señora Teresa Martinez pero ya después el presidente . mu
de Castillo-, pero eso no quiere decir nicipal nos dió permiso" indica 
que seamos gente tonta, fíjese, por María - del Carmen y añade "sol
aquí nunca pasan los camiones de la amen-te nos falta que nos ,pongan ya 
basura, ¡ah-, pero cuando fue la bien el agua y los mediadores. Ahora 
Semana de Solidaridad hasta vinieron estamos mejor, porque yo antes me 
ios del Ayuntamiento y limpiaron las tenía que bafiar a cubetazos y hasta 
calles y hasta pintaron, también pu- lavaba mis traster:a mánguerazos". 
-sieron una tarima, que porque iba a Desde 1986 los vecinos se encuen
venir el presidente, yo no lo vi, mejor tran eri esta situación. El agua les es 
me fui, porque tenia otras cosas que suministrada a través de las man
hacer y además medió coraje; porque gueras, pero ahora -a un año de que 
cuando uno necesita los camiones de concluya la gestión la actual 

administración estatal- los colonos ya 
desean tener sus propias fornas de 
agua ' ~dicen que ya nos van a .poner 
bien el agua, que unos ingenieros van 
a venir a ver el terreno, para p0nerla. 
Ahorita ya has-ta n.os llego 1a tarjeta · 
para pagar lo del drevaje, ag~ta Pº:
table y banquetas, pero no ~10·s lo han 
hecho, tenemos que pagar 195 mil 
pesos por obra.s que ni siquiera están 
terminadas". · 

Según los mismos vecinos del 
lqgar, en la reciente visita de Guerra 
Malo, les prometió etnl]edrar lá calle 
principal que da nasta la avenida 4 de 
Lomas de Casa Blanea, .. Porque 
cuando llueve no se puede pasar por 
los lodazales que se hacen". 

Y algunos colonos se muestran 
agradecidos, .. El señor gobernador 
hizo el puente que da"I;lara la colonia 
Lomas de Querétaro, porgue nosos
tros se lo pedimos por que en -el río 
se llegaron a caer muchas personas _y 
hasta un viejito se mató, estaba 
borrachito cuando se cayó, mi esposo 
lo saco del do, aún vivo, lo. baño y lo 
llevo a la Cruz Roja, pero se murió". 
La esposa ·de don José Luis Morales 
Fuentes, Presidente del · Cómite de 
Colonos, platica que sus hijos eñcori
traron al anciano en el río: "mis hijos 
me decían que habían visto algo en el 
rió, algo feo que se movia en el lado 
en donde esta como pantanoso, en
tonces fuimos mi esposo y yo y era el 
viejito, lo sacamos pero murió. Otra 

· vez también mi suegro se volteó en la 
camioneta en el mismo lugar, 
también él se andaba ahogando, pero 
gracias a Dios no le pasó 11.ada, porque 
mi esposo y unos senores de CAPFCE 
lo sacaron. Después que vino el 
gobernador le pedimos que nosbici
era un puente. Le dijimos: Un día 

· usted también pasa por aqui y se cae 
y nos contesto: ¡Ni lo mande Dios!... 
y el puente se hizo". 
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En la Hojita Dominical 
"Comunicación"-que se reparte gra
tuitamente . _en algunos templos, 
apareció una réplica firmada con el 

- seudónimo de Venancio (localizada 
su identificación), misma en que se 
hace alusión a un artículo publicado 
por el suscrito, y que apa'reci6 en este -
mismo periódico ·~Nuevo Amanecer 
de Querétaro" (Edición No. 7 de 2 de 

Méxi'co sí-ha tenido un santo, 
pero hispano mexicano 

(Cóntestando a Venancio de ·"Comunicación"} 

- Por Gilberto Hernández Chávez 

. julio), titufada "El Vaticano, el clero 
y el celibato". Al respecto, lógico es 
suponer que cuando no se está de 
acuerdo con un tema, se impugna lo 
básico del mismo; y el señor de 
referencia -no teniendo argumentos 
para debatir lo básico-, se sale por la 
tangente y toca un punto secundado 
del que hoy se hace mención. 

Dice el aludido que firma con el 
seudónimo de Venaacio, que México 
SÍ ha tenido un gran santo y que lo es 
SAN FELIPE DE JESUS. Efectiva
mente el Santo a que se hace mención 
sí nació en México, pero· sus Señores 
Padres fueron de origen totalmente 
ESPAÑOL, y el mismo citado Santo 
ya había sido concebido en ESPAÑA, 
y sólo al poco tiempo de llegar 'a 
México nació. Por otra· parte, en ese 
tiempo de San Felipe de Jesús, 
México aún no había logrado su 
independeneia nacional (I 81 O) y se 
llamava la NUEVA ESPAÑA; por lo 
tanto, los hijos de los EMIGRADOS 
de España aún naciendo en nuestro 
país se consideraban súbditos de 
ESPAÑA. De lo anterior se deduce 
que todo hijo de emigr.adb que naci
era en México, fue ·registrado como 

de origen netamente ESPAÑOL. 
.Es así como,a la luz de los hechos, 

SAN FELIPE DE JESUS es un Santo 
HISPANO MEXICANO; pero de 
ningún modo de ascendencia Mexi
cana, púes para sedo, necesitaba 
haber sido hijo de padres nacidos en · 
MEXTCO y a su vez ser concebido 
también en MEXICO. Pero para los 
que desean un santo Mexicano, 
permítome recordarles que la santi
dad o la actuación de los seres virtuo
sos, así como de los HÉROES, no se 
reduce a su lugar de origen, sino que 
pertenecen a la Universalidad. Por 
otra parte, si nos faltan santos 
auténticamente Mexicanos, a camb~o 
de ello nos sobraa SANTURRONES, 
o ¿no es así señor don Venancio de 
"Comunicación';? 

Hacemos hincapié para quien aún 
lo dude, que por los datos recabados . 
de la Historia, MEXICO hasta la 
presente fecha no ha tenido u.o sólo 
santo auténticamente Mexicano; o 
sea cuyo padre y madre sean nacidos 
en Méxiéo, y que a la vez siu déseen
dencia haya visto la luz primera 
también en MEXICO. Ademas, si 
para algunos les atormenta mucho de 
que nuestro país no tenga un santo de 
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origen verdaderamente mexicano, le 
recuerdo a Don Venancio de que en 
el medio pugilístico o de lucha libre 
tenemos un Santo aún cuando sólo sea 
de · la devoción de los aficionados. 

· Pero volviendo a nuestro tema 
prinCipal de la discriminación de · 
santos para MEXICO, cabe hacer 
notar que JUAN DIEGO sí nació en 
MEXICO (1474) y que en 1531 se le 
apareció la Sma. Virgen de GUA DA,.. 
LUPE; y posterior a esafecha (1572) 
nace SAN FELIPE DE JESl]S, y no _ 
fue sino hasta 1597, cuando el 
referido Santo que formaba un grupo 
de veintiseis religiosos, fueron sacri
ficados en NAGASAKT, JAPON, 
por lo que se deduce de que en esa 
ocasión fueron varios los santos. Pero 
sobre el que· se atribuye a MEXJCO, 
cabe preguntar: ¿qué orden seguirá el 
VATICANO para la. ·canocización o . 
la santidad? ¿Será el hecho o el suceso 

-o bien el tiempo transcurrido? Si es 
lo primero, el "indito" lleva la delan
tera a la santidad; puesto que se le -
apareció la Madre de. Cristo; y si es 
por el tiempo, también Juan Diego 
llevaría la de ganar, porque su hecho -
o suceso fue .antes de San Felípe de 
Jesús. · 

Ahora bien, si los candidatos a la _ 
santidad siguen el orden racial o 
económico, pues aquí sí que sale 
ganando San Felipe de Jesús;- que 
como se lleva dicho fue hijo de 
padres auténticamente ESPAÑO
LES_, y registrado como subdito de 

ESPAÑA. En tal virtud y con la 
claridad de los hechos, insistimos en· 
que. queda muy claro de que SAN 
FELIPE DE llESUS es un Santo 

· HISPANO-MEXICANO. 
Ha sido por conveniencias religio:.. 

sas y tal vez hasta políticas, cuando 
hasta 1990 a JUAN ~DIEGO se le 
concede el título de solamente 
BEATO. Algo es algo, Señor Don 
Venancio de "Comunicación", quizá 
con -paciencia . y constancia, usted 
quizá pueda llegar a ser el · primer 
santo de México; ya que aún cuando 
sea con errores; falsedades, mentiras 
o desahogos, trata usted de defender 
nuestras creencias; y esto puede lle
gar a ser un gran mérito para la alta 
Jerarquía del Clero. Aún cuando para 
la mayoría de los católicos que trata
mos de serlo, no son santos die nuestra 
devoción los SANT.URRONES; 
porque sólo saben decir improperios 
y DESAHOGOS, que a nadie conve
ncen. 

El verdadero Ci;istianismo es el 
amor fraternal con nuestros se
meja.ntes, perdon~los, no intr.igar ni 
calumniar~ abolición de la venganza 
muy común entre los que profesan el 
fanatismo; pero sobre todo hacer el 
bien sin ver a quien, y actuar con 
verdadera -caridad Cristiana. pero 
también debe rec;,onocerse el error de 
tos que piensan como don Venancio, 
dé que sólo ellos tieñen la razón, aún 
cuando sólo expongan mentiras y 
desahogos. Y ya que dice sabérselas 
todas Don Venancio, ¿qué nos dice 
de la Santa (?) Inquisición de antes y 
del Santo(?) Oficio de hoy, que nada 
tienen de cristianos? Esperamos una 
sensata y documentada respuesta, 
porque para eso de _hablar cualquier 
pericó puede hacerlo, o ¿no es así 
Señor Don Venancio de 
"Comunicación"? Le ofrecen el rriejor 

surtido en bicicletas del 
país y de importación. 
para todas las edades. 
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Viene de la la . .Pág. 
reporte: 

"Con la presidencia del Cardenal 
Agostino Casaroli, "' Secretario de 
Estado, se efectuó la reunión se
mestral del Consejo de Cardenales 
para el Estudio de las Cuestiones 
Organizativas y Económicas de la 
Santa Sede, organismo al que 
pertenece el Cardenal Juan Carlos 
Aramburu, Arzobispo de Buenos 
Aires, que en esta ocasión no pudo 
asistir. El Cardenal Giuseppe Ca
prio, de la Prefactura para los Asun
tos Económicos de la Santa Sede, 
presentó el presu1-mestQ para el año 
1990: se prevén entradas por valor de· 
66'470,400 dólares, y gastos - a pesar 
de que se ha adoptado una política de 
obligatoria austeridad- por valor de 
l 52'433,600 ~Jólares. 

"Los gastos por las 2 mil 365 
personas al servicio de la Santa Sede 
y por los 908 jubilados se han calcu
lado en 70 millones 384 mil dólares. 
Para cubrirlo se cuenta eon el aporte 
parcial de la Gobernación del Estado 
de la Ciudad del Vaticano, que en el 

año pasado se elevó a_ 6 m iliones 908 -
mrt Ció-lares. Para -1990 Go-bemac.ii:m 
prevé entradas por l 00 millones 407 
mil 200 dólares y gastos por valor de 
87 mi'llones 846 mil 400 dólares. El 
Consejo manifestó su preocupación 
por esta situación, teniendo en cuenta 
que el óbolo de San Pedro en 1989 se 
elevo a 48 millones 438 mil 86 
dólares, mientras que el ,presupuesto 
de la Santa Sede previsto para el año 
en curso es de más de 80 millones de 
dóalres. El Consejo de Cardenales 
expresó, en un comunicado, que "es 
evidente que sin un in~r~mento sus
tancial de las ofe,rtas de la Iglesia 
universal resultará difícil para la 
Santa Sede cubrir los gastos indispen
sables, a pesar de todos los esfuerzos 
de austeridad que, por lo demás, se 
han intensificado" y dirigió un lla
mamiento a los católicos de todo el 
mundo para que en la colecta del 29 
de junio, "intensifiquen generosa
mente su. colaboración para sostener 
el -servicio . que el Santo Padre a 
_través de las estructuras centraies, 
presta a la Iglesia universal". 



QUE ~SE OIGA 
Adel Fernández, Vendedor Ambulante y Pastor 
Evangelista; de Lomas de Casa Blanca: Cuando . 
fueron las el~cciones pa.ra Presidente de la 
República yo no vote porque extravíe mi credencial 
de elector y· demás como antes vivía en Hidalgo me 
dijeron ar empadronarme, que tenía que 'sacar mi 
credencial después de las elecciones. De haber 
votado yo lo hubiera hecho por el PRI, me gusta su 

política aunque en oca
siones es algo injusta. No 
estoy de acuerdo ·con lós 
otros partidos de oposición 
ya que son muy agresivos y 
yo soy pacífico. Por ejem
plo a nosotros como somos 
comerciantes, en muchas 
ocaiones nos invitan los 
partidos para que le entre
mos, quizá si ellos fu eran 
menos agresivos . yo los 
apoyaría. El sufragio no se 
respeta en su totalidad y esa 
es una de fas injusticias que 

comete el PRI. He escuchado que ya en tan formando 
un programa de respeto al voto ló cual es una manera 
-de garantizar respeto. . 
Sergio Trejo Pérez, Obrero; el Rocío: En las últimas 
elecciones que hubo no vote porque no estaba aquí, 
además yo no acostumbro votar porque seguido 
estoy trabajando en Estados Unidos. Yo creo que 
«(l voto de las personas ·sí se respeta en algunos 

lugares. En Tierra Blanca 
(Gto.) que es donde tengo 
mi familia, al Presidente 
Municipal que pusieron, 
fue por dinero; ya que la 

· gente no estaba de su parte. 
Es una mujer la que esta 
ahorita... No recuerdo su 
nombre pero ella se valio de 
dinero y compro la pre-

' sidencia. Eso crea apatía 
para ir a votar. · A la 
oposición le hace falta ac- · 
ercarse más a lo que es el 
pueblo, aso lograría que la 

población votara por ellos. 
Gloria Pérez Márque.z, Comerciante, de Jardines de 
la Hacie'lda: No recuerdo porque no fui a votar para 
las elecciones del Presidente de la República ... creo 
que fue porque estuve trabajando .. o por olvido, 
quien sab.e. Esta mal decido, pero el principal 
problema de los partidos políticos es la decidia, la 
conveniencia, y ·la morosidad con que trabajan. En 
_ .....,.._...,_ ____ __, , la actualidad todos los par- · 

titios estan unidos y entre 
todos, coordinando sus. 
ideas hacen cambios, de 
todo esto pués algo ha de 
salir bien además que tene
mos que dejarle a la juven
tud una semil1a bien <;
mentada, . por eso debe 
haber unión entre el pueblo 
y el gobierno para lograr 
ese ideal. Desgraciada
mente mucha gente no vota 
por temor a represalias y 
venganzas, yo creo que 

para que los ciudadanos voten, los partidos politi
cós deben llegar a acuerdos absolutos para que asi 
se realicen las elecciones en lugares donde no reine 
ni el egoismo ni la enivida, y eso lo digo porque yo 
he visto en muchos sexenios. 
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Fernando Tenorio Tagle: 

Corno el manicomio, la prisión segrega 
y neutraliza; nunca ha readaptado 

II y 'última parte 

Al igual que los manicomios, las prisiones no 
tratan n.i readaptan, sólo sirven para neutralizar 
y segregar a las personas. El sistema penal 
postula la prevención de los delitos ... pero 
desde Adán y Eva nunca se han prevenido los 
delitos. 

Habla el doctor Fernando Tenorio Tagle, in
vestigador del Instituto de Ciencias Penales de 
la Procuraduría General de la República y · 
exponente de la corriente de Criminología 
Crítica en América Latina. Asegura que las 
condiciones materiales se han transformado y 
por ello las formas de castigo van cambiando, 
e indudablemente durante el próximo siglo las 
cárceles serán suprimidas, pues "la prisió_n es.tá 
ya en .su última etapa de crisis". 

e·stán en prisión preventiva·. "Quizás no lleguen 
a ~santa Martha y no llegarán por que no hay 
lugar, y si los sueltan no va a pasar naéla. Somos 
20 millones en esa ciudad y si los sueltan se van 
a confundir con toda la población". 

En Queréfaro se habrán cometido 50 .mil 
delitos en un año y los 500 ó mil J')resos que hay 
no significan nada en comparación con los de
lincuentes que hay. Y estoy seguro que los 
jueces han librado muchas ·órden.es de 
aprehensión que no se van a cumplir, añade. 

Si revisamos las estadísticas en nuestro país, 
encontraremos también que no es cierto que se · 
reprime al delincuente. "En México hay 7f) mil 
órdenes de aprehensión y los reclusorios están 

Tenorio Tagle indica más adelante que en 
esta materia en México vamos con más de dos 
décadas de retraso con respecto a los países 
desarrollados y el sistema penitenciario mexi'~ 
cano es ya obsole~o. Advierte que s1 los · 
penalistas y los jueces -que son los que 
administran la violencia del Estado y quienes 
en realidad deciden quien va o no a la cárcel-

entendieran estos cambios de concepción, 
cambiarían en mucho las cosas. · al triple de su capacidad. Si se cumplieran esas 

órdenes de aprehensión tendrían que con
struirse 50 prisiones más y no las van a. 
construir. ¡Vaya ... nos hacen creer que se hacen 
las cosas y realmente no se hacen! Ahora, no 
es culpa de la policía, ¿qué tal si cumplen las 
órdenes de aprehens.ión?, tendrían que cerrar 
la unfversidad y encerrar a todos ahí. 

Las prisiones en México son algo simbólico 
y terapéÚticó solamente, asevera el reconocido 
criminólogo. "Y es así porque la sociedad 
d'éscansa". En este momento, indica, hay en 
el Distrito Federal 11 mil presos, de los cuales 
solo 2 mil cumplen una sentencia y los demas 

, . . 
V1ctor Manuel Meza 
Por José Félix Zavala 

La presencia a nivel1nacional de Victor Manuel · 
Meza Sepúlveda, con su nombramiento como 
Vicepresidente del fnstitute Nacional de Con
tadores Públicos al Servicio del ~stado (In
copse ), que de paso le da vigencia como político 
y lo expone dentro de su sector, la CNOP, da 
lugar a algunas refJexiones sobre su proceder 
en la Secretaría de Finanzas. 

Primero llama poderosamente la atención 
que cuando Hacienda Federal se propone ser 
más estricto en la recaudación de impuestos y 
en el seguimiento de los evasores, par.a traerlo 
al buen camino, Meza Sepúlveda se da a la tarea 
de hacer lo mismo pero con una ~ano concili
adora, de tal s'uerte que logra incrementar los 
ingresos vía impuestos e iniciar a muchos en el 
difícl camino de convencerse de contribuir al 
estado con parte de sus ganadas. 

A lo largo de este quinquenio han sido · 
muchas las oportunidades de conocer de cerca 
a quien le tocó "bail,ar con la más fea" y en los 
tiempos más difíciles, todas ellas han dejado un 
sabor de inteligencia para poder entregar 
buenas cuentas. 

Otro punto favorable dentro de las reali
zaciones de Meza Ser>úlveda es la forma en que 
dio el pase para descentralizar el impuesto 
pr~dial, de tal suerté que no fuera un colapso 
para las finanzas estatales o una euforia para los 
munícipes. En realidad fue un buen manejo 
político de este contador, que niega tener 
ambiciones políticas, pero que creo no le deben 
estar vedadas dada su participación en esta 
administración. 

Por otro lado nunca falta un negro en el arroz 

Segfln el entrevistado a lo largo dtla historia 
la prisión ha pásado por tres grandes crisis: una 
en los años 70s del siglo pasado; otra a 
principios de este siglo y actualmente. vive la 
tercera. Hoy en la prisión se vinculan dos 
esferas opuestas, contradictorias: la esfera de la 
justicia y la esfera utilitaria. Y las-prisiones no 
sirven para readaptar; solo sirven para neutral
izar y segregar. Estas instituciones, como los 
manicomios, no curan, no tratan. Y solo sirven 
para los que ellos llaman "peligresos": los Caro 
Quintero, los violadores y los delincuentes por 
motivos políticos, dice para concluir. 

y eso sería el de saber si realmente fue acertado 
el no endeudarse, ni dejar deudas a las nuevas 
generaciones, porque ello hubiera implicado 
alguna obra pública de gran envergadura, pero 
eso es hariana de _otro costal, pienso que no 
debe~ es cosa buena aunque a veces no lo mejor. 

Arrasó el huracán "Diana" 
430 hectáreas de maíz 

Pérdidas por más de 30 millones de pesos por 
la dest·rucción parcial de 430 hectáreas de 
cultivo de maíz, dejó a su pas@ . por la Sierra 
Gorda el huracán "Diana". Durante 7 horas de 
los días 8 y 9 de agosto -8 de la noche a las 3 
de lá mañana- una 1ntensa lluvia, acompañada 
de· vientos a una velocidad sin precedente, 
azotó la región, dañando caminos y patrimonio 
de varios cientos de familias. 

En los cerros de San Agustín, La Palma y 
Mesa del Coroso, quedaro·n destruídas en un 75 
por ciento 130 hectáreas de maíz. En las partes 
bajas de Agua Zarca, Humos, Neblinas y San 
Juanito, del municipio de Landa de Matamoros 
fueron afectadas 300 hectáreas de maíz en -un 
50 por ciento. Según informó a este medio el 

· señor Teodomiro ~enítez Rubio, dirigente de 
la Unión Estatal de Productores .de Café, el 
huracán "Diana" derribó grandes árboles y 
dejó a muchas familias en grave situación. 

Dado que tales cultivos se encontraban fuera 
del beneficio .del aseguramiento, el desastre 
causado por el meteoro representa una pé'rdida 
total para los campesinos, que de por sí 
enfrentan una situación económica muy pre
caria en esa depauperada región de la entidad. 
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Carlos Dorantes: por su propio bien, el PRI debe 
Viene de la la. Pag. Esta es la gran oportunidad que tiene el PRI local 

en este momento. 
que liderea CuauhtémÓc Cárdenas, podría dar la Hay indicios que parecieran decjrnos que hacia 
sorpresa en la Sierra Gorda. allá va el asunto: el caso de todos los comit~s 

Aquí la pril)lera parte de la conversación. municipales del PRI, donde aparentemente se vió 
- Está en puer'ta la 14 Asamblea Nacional del este procedimiento. democrático ... 

PRI y con insistencia se habla de su - Pero en este proceso se excluyó a la capital del 
modernización. Después de seis décadas de estado ... · · _ 
gobierno bajo-sus siglas, ¿qué tan probable es un - Ahí está lo peligroso, precisamente. Por éso 
cambio rel'!I en ese partido? . digo que hay un desfase entre el discurso y la · 

-, Yo creo que al PRJ se le presenta ahorita una realidad porque mientras se lleva a ·cabo ésto en la 
de sus mejores oportunidades para desencaminar periferia, en la ciudad principal, que es finalment€ 

· el camino andado en función de ·tos errores que donde se decide, no se lleva a cabo. ¿Hasta cuándo 
obviamente se han cometido. Ha habido toda una se va a llevar a cabo? Hasta después de la asamblea, 
serie de díscursos que nos indic·arían su voluntad lo que .. quiere decir entone.es es gue se está 
política para aprovechar esta oportunidad y hacer esperando línea, y si se está esperando línea, por 
cam!'>ios significativos, claro, en bien del partido. definición no puede entonces haber ningún pro
Yo creo que dentro del par_tido hay gente con cierta . cedimiento democrático. Por lo menos no es la 
claridad, sin embargo, veo muy pocas posibili- democracia como la entendemos- todos, y ahí 
dades de que el PRI como institución haga los . tendrán que hacer malabarismos para explicarnos 
cambios que son necesarios. Y lo dudo porque por que aunque venga del centro sí es democrático, 
desgrada esa gran potencialidad que tiene al ser el pero en términos reales no es democrático. 
partido de las mayorías, por sus propias - ¿A qué responde el doble discurso? · Uno a 
características, entre sus principales problemas veces escucha a líderes priístas hablando en 
encontramos que está muy cerca del pQder, de tal privado y parecieran líderes de oposición ... 
manera que como partido es el poder. Y desde mi - Desde luego hay que tener en cuenta lo que 
perspectiva, es casi imposible que el PRI vaya a ya decíamos sobre la cercanía con el poder. Aq·uí 
cambi~r. · . · · . está muy_ claro un juego de fuerzas centrífugas y 

Y digo que es desgracia porque, por citar al centrípetas: yo c_reo que en lo individual los 
gobernador del estado, en ócasiones ha manifes- individuos pueden tener muy claro los cambios 
tado la necesidad que tiene el PRI como partido de que deben hacerse, pero hay que .tener claro que 
separarse del Estado para poder funcionar como como partido · es toda una institución, y las 
partido y sin embargo lo que vemos es que ésto no instituciones, por definición, son- difíciles de 
se lleva a la práctica. Y es muy difícil precisamente cambiar. Por otro lado, un principio sociológico 
por la ·cercanía con el poder. Hay una gran muy importante es que el grupo es más que la suma 
contradicción entre el discurso y la práctica. En de las partes; es decir, no basta que se piense en 
términos de Ja práctica lo que yo sigo viendo es un lo indiv_idual pues ya como grupo cambia la 
aferramiento al poder, no quieren soltarlo de relación, y yo creo que a ésto responde la distancia 
ninguná manera. Y es riecesarie, es cond.ición entre el discursó y la práctica. Y ésta es una 
indispensable, para que el PRI como partido tenga cuestión ya un poco cultural, en ·México y en 
fuerza el que se deslinde del poder, pero no en Querétaro: es una especie de juego al que todos le 
términos declarativos. Sin éso no es posible que un hemos entrado, los líderes hacen como que les 
partido funcione. . creemos y nosotros hacemos como que lo que están 

Es necesario acabar con el partido de Estado, diciendo es la verdad, Es la cultura de la 
debe el PRI dejar de ser una instancia más del simulación. Jugamos a esta manera de ser y de 
Estado. 

hacer "política a la mexicana" y la responsabilidad 
. de cortar· ese círculo vicioso estií desde luego en el 

partido. 
- ¿Y por cuanto hace a la oposición, qué 

perspectivas tiene realmente ante esta sucesión? 
¿Ganárá espacios? ¿Qué oposición, de qué sigpo? 

- Desde luego, yo veo que en Querétaro en 
general el partido que tal vez tenga más posibili
dades reales para estas elecciones es el PAN, es un 
partido con más tradición, tiene · mucho tiempo y 
ha ganado algunos escaños. El ptoblema que yo le 
veo es el de la organización. Por lo menos en lo 
que hemos visto, no tiene .una organización sólida, 
la necesaria para defender sus triunfos, si es que 
los tiene. Y por éso digo que el problema aquí no 
está tanto en ganar en las urnas ... el problema está 
realmente en defender el triunfo. 

Por otro lado, el otro partido que se ve con 
muchas posibilidades, por lo menos en la parte 
serrana, es el partido de Cárdenas, el de la 

· Rev.olución Democrática (PRD). Yo cre,o que 
vamos a esperar alguna· sorpresa por ahí. Cuando 
menos están ganando una experiencia ,de lucha 
muy importante para un partido, y que tfs experi
encia que no ha tenido el' PAN, ail menos lo
calmente a diferencia de otros estados del norte de 
la república. El PAN en Querétaro no tiene 

· experiencia de lucha y lo que ha hecho ha sido al 
.amparo del mismo PRI y del gobierno, ha llegado 
a acuerdos, mientras que el otro partido se está 
formaqdo en la lucl)a, ahí verqps las luchas en la 
s.ierta. Está gestando a sus própios líderes, a sus 

_propias gentes. Hasta ahorita muchás posibili- . · 
dades en la capital no se le ven a ese partido, como 
sí al PAN, lo que no quiere decir que és.to no pueda 
cambiar en adelante. -

. .:. _¿Y el resto de partidos,_ el PDM, el PPS ... ? 
- Yo no les veo posibilidades en Querétaro, más 

de las que han tenido,_ que lo qüe han ganado ha 
sido más bien a la sombra del poder establecido, 
al que sirven. Dan alguna imágen de dem.ocracia, 
pero en términos reales, de votos, en tas Cámaras, 
realmente no son oposieión. El PRI, si no llega ese 
rayo de luz que lo h_aga cambiar radicalmente, 
seguirá necesitando sus cuotas de poder debida
mente distribl!ídas, desde luego, para seguir 
manteniendo el control. · 

- Ojee usted que esta oportunidad debe ser 
aprovechada "en bien del partido". ¿Y sería 

·.- igualmente en bien de México? 
Si no producimos con ·calidad desaparecemos 

- No, de ninguna manera. No hay que 
identificar el bien del partido con el bien de 
México. Lo que yo sí considero es que el PRI es 
todavía un grupo de las mayorías, ¿a través de qué 
mecanismos? ¡i través de los mecanismos del poder 
y todo lo qúe ello implica, entonces por ello es 
todavía un grupo de las mayorías. Y existe por ahí 
el miedo de que al desligarse del poder pierdá como 
partido. Y yo creo que sí va a perder si se d·esliga 
del poder. Pero ésto es algo que tiene que pagar 
para ser verdaderamente partido. 

- En e-1 piano local parece que los tiempos se han 
adelantado. Faltan 13 meses para la sucesión 
gubernamental y la lucha al seno del PRI es ya 
fuerte. ¿Qué procedimientos tendría que adoptar 
el PRI para recuperar credibilidad, obtener resul
tados· favorables en 91 y guardar la cohesión 
interna? . 

- Desde luego y_o aclaro: como partido lo tiene 
que solucionar el mismo partido. Y aunque 
compete a su vida .interna yo creo que por ser el 
PRI lo que ha sido hasta ahorita lo que pasa dentro 
se transforma en un asunto público, es decir' que 
quienes · no pertenecen al PRI también deben 
discutirlo, sobre todo en Querétaro por lo que 
t~nemos hasta el día de hoy, sin futurear, lo que 
ha decidido el PRI es lo que tenemos en términos 
de gobernantes. Creo que lo ideal, lo mejor para 
el partitlo, sería que lleve a cabo algún tipo de 
mecanismo democrático interno para decidir a sus 
candidatos. Esto se nos dice. repetidamente que se 
va a hacer. Es claro que yo tengo mis reser.vas .. 
Aunque me parece que es lo mejor que puede hacer 
el partido, un mecanismo democrático, . quizás 
elecciones primarias, algo que ponga de manifiesto 
que ya no hay las decisiones centrales del dedazo. · 

Viene de la la. Pág. 
úkimos años todavía no nós acostumbramos a los 
cambios. Quien pudiera imaginarse que en 
cuestión de segundos se pueda enviar una e.arta a 
Nueva York o Nueva Delhi. En el aspecto político 
ha habido gran transformación en la cortina de 
hierro ... 

Tras vertir estas palabras, iniciando la plática, 
el conferencista prosiguó: · . 

- Ese proceso se debe a dos factores primordia'" 
les: uno, la interacción, el proceso <le fluidez de las 
comunicaciones en todo el mundo, que se compar
ten rápidamente, y otro, en la acutalidad viven el 
85 por ciento de todos los sabios de la humanidad. 
Sabios como Leonardo da Vinci necesitaban serlo 
de nacimiento porque era difífil en su tiempo tener 
acceso .a otros conocimientos .Y tener .la suerte d_e 
que no le mataran a · temprana edad; su cono
cimiento lo desarrollaban con gran dificultad. 
Aristóteles nos ha dado conocimientos que nos 
asombran a base únicamente de pensar, ejercicio · 

· que por Cierto lo hemos dejado a un lado. Hoy en 
día cualquier persona con coeficiente intelectual 
de 120 para arriba tiene gran (acilidad ·para 
desarrollarlo, de l $0 o más puede asimilar sistemas 
para llegar a la genialidad, las compañías .grandes . 
los pelean para becarlos en las mejores universi
dades. 

Existen 1 O mil personas sabias, en el sentido del 
conocimiento de su actividad específica, dedica
dos a promover el cambio, el que opina que no debe 
cambiar, desaparece del' mercado, dijo, y ese 
proceso no tiende a reducir_se, sino tódo lo 

contrario. 
· ¿En·que nos afecta esto?, se preg·untó el-director 

de Recursos Humanos de Black and Decker, pa.ra 
señalar: _ 

-Debemos de competir y para hacerlo hay que 
estar preparados al cambio, con el riesgo Qe que 
nos coman el mandado. Se habla del "milagro 
japonés". Ellos perdieron la guerra, y sobretodo 
algo muy importante: la f é, ya no eran "Hijos del 
Sol". Muchos recordamos que los productos japo- · 
nenes eran muy malos. Ese país, sin recursos 
naturales como en el nuestro, con 16 por ciento de 
su territorio aprovechable, con costas abruptas, 
que importa el 87 por ciento_ de lo que consume. 
Con el Plan Marshal, con los 18 mil millones de 
dólares que se prestó a japón y Alemania, esos 
países' se levantaron. 

-Al terminar el sexenio-de Días Ordaz debíames 
10 mil millones de dólares (mdd) y en los 1.8 años 
ya eran 90 mil mdd. En 81 se vendía todo lo que 
se producía, sin importar la calidad. Había más 
demanda que o(erta y riosetros fijábamos los 
precios. Esa realidad sin calidad. En Black and 
Decker tenertlos los precios ya prefijados, por la 
competencia con los prod.uctos importandos; y si 
los aumentamos las cadenas ya no nos compran. Si" 
no hacemos un esfuerzo corremos el riésgo de 
desaparecer. En el comercio, aunque ustedes 
tienen mayor moniobrabilidad, la situación es 
semejante. 

Y el principal agente de ese cambio, enfatizó 
enseguida Que~da Munguía, debe ser el tra- · 
bajador. (Continuá). 
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Comités de defensa ecológica prohijan por lo menos, la contaminación en todas 
sus manifestaciones . . Por· Quim. J. Cruz Rivera __ P./I parte 

Si estudiamos ciencia política y nos sumerg.imos en 
la realidad de nuestra cambiante sociedad, nos 
d!!..mos cuenta, con asombro, de la problemática tan 
compleja que ·1es espera a l_as futuras generaciones 
del- siglo . xxr, las primeras de las . c_uales ya 
nacieran. · 

miedo adquirirlas, pues, en muchas ocasiones 
significa entrega y sacrificios; sin medir las 
consecue_ncias, renunciamos a buscar un mundo 
mejor. . 

Se ha .dicho :que el avance tecnológico ha 
rebasado con mucho al sistema de valores 111orales 
establecido y, por otra parte, nuestras ·culturns se 
ven amenazadas de mesianismos de falsa 
redención. 

Es un insuHo para nosotros mismos tolerar la 
c.ompraventa ·de frutas y verduras cultivadas con 
aguas negras. Da lástima ver cómo nuestros riQs y 
lagunas, cuando llegana tener agua, están podridos 
y ensuciados: Las tierra·s se empobrecen y se 
niegan a dar s-u fr:uto al agricultor. Ya noJlueve con 
regularidad en nuesttas sierras y cañadas. Muchos 
valles se han sembrado de banquetas, postes ' Y 
pi·lotes, siendo su fertilidad ·sólo un recuerdo. El 
signo vergonzoso de nuestro progreso siguen 
siendo el humo y el ·hollín de una chimenea y la 
supuesta elegancia de un cig-arro quemado. . 

Observamos, además, un trastocamiento de 
vaíores por ta falta de conciencia y de responsa
bilidades nuestras, porque nos da vergüenza o 

A la vida moderna y agitada de hoy,_a pesar de 
sus múltiples ventajas de · bienestar social y 
económico que facilita la tecnológia, la acosan las 
consecuencias de los "conflictos psicológicos", la 
tensión ·emocional del reloj, la desconfianza entre 
ias personas, la amenaza de la guerra nuclear, la 
ambición y la prepotencia de grupúsculos muQdia
les de las finanzas, ia. libéración "sexual", la 
drogadicción, la contaminación ambiental y la 
destrucción del equilibrio de la naturaleza, entre 
otras dificultades. -

Es precisamente contra esos dos últimos proble
mas: la contaminación ambiental y la destrucción 
del equilibrio de la naturaleza, contra los que 
deseamos dirigirnos p0r ahora' y de los que hemos 
hecho conciencia algunos humanos. Nos preocupa 
ver cómo grandes grupos de semejantes atentan 
contra el equilibrid natural del campo terrícola y 

Con el oxígeno y el nitrógeno, también respi
ramos polvo, anhídrido carbónico, monóxido de 
carbono y otros gases venenosos. Nuesfras cal_les 
más parecen zahurdas que pasees para personas y · 
parece que las administraciones municipales ya no 
pueden con ta basura. . :1 

Muchos activistas,. por la lúcha política ibrada 
contra los ancestrales problemas de la tenencia de 
la tierra, el desempleo acentuado, la escasez .... de 
vivienda, la anticultura del fraude electoral, la 
corrupción administrativa y otros problémas, 
promoviendo la Democraci;l ·para salvar al país 
medien te la participación responsable y cinsciente · 
de todos los mexicanos, casi habíamos. dejado "de 
lado el problema de la contaminación ambiental y 
del desequilibrio natural, que amenaza con engul
lirnos, ' incluyendo a nuestro sistema político. 

Elías - Nan~ino,- el poeta de 
Cocula, este jueves en Querétaro 
Elías Nandino el poeta de Cocula y 
último de lós "Contemporáneos" 
estará nuevamente en nuestra 
ciudad, este jueves 23. Dentro del 
ciclo Las Letras ... Palabras en Liber..: 
tad, en la.Galería Libertad se rendirá 
un homenaje al destacado poeta que 
desde hace 90 años escribe al amor, 
la muerte, el mar, el paisale y las 
picardías verbales. 

En el event<:> cultural se realizara Ja 
presentación de los Hbros "Norturnos 
intemporales'', editado po( la UAQ, 
y "Elías Nandino para jóvenes", 

editado por el Instituto Nacional de 
Bellas Artes. Durante la ceremonia 
participaran Jorge Esquinaca, Felip~ 
de Jesús, Arturo Santana y Víctor~· 
Navarro. 

Aqui, una selección de su poe
mario: 

CAMBIA EL CUERPO. 

Cambia el cuerpo, cam/;ia el alma: 
el uno, en viejo; 
la otra, en llama. 
Cambia el cuerpo, 
el uno, en tierra; 
la otra, en alas. 

EN LA SOLEDAD OSCURA. 

En la soledad oscura 
de los párpad<1s cerrados-
de este pozo, t:stan guardados · 
los pozos de mi /igura. 
Es todo lo que perdura 
de mi carne enardecida 
que, por arder sin medida, 
expiró y me dió la suerte 
de no morir de · mi muerte. 
A mí me maLó la vida. 

LA-S AVES TODAS 

Carlos Leija Morales, director de Patrimonio Cultural de la Secretarla de Cultura y Bienestar 
Social, Guadalupe Allende, Jefa del Departamen.to de Servicios Cu1turales7 Norma Eiicoto, 
representante de la Secretaría Académica de la Escuela Normal del Estado, y loa maestros 
encargados de impartir el curso a directores de Casas de Cultura. 

Presentan "El Jardín de los 
EncantamientQs'~ de María Baranda 
Dentro del ciclo Las Letras ... Pala
bra~ en Libertad,. el jueves pasado 
fue presentado el poemario "El · 
Jardín de · los encantamientos", de 
María Baran-da, editado por la UAM, 
en su colección "Molinos de Viento", 
que contiene cantos al amor y a la 
poesía. 

Por otro lado, durante los días 
jueves y viernes se impartió en la 
Normal dél Estado, cursos a los 
directores de las Casas de Cultura del 

entidad. 
Asimismo se inf prmó que este es el 

inicio de una serie de cursos con los 
que se pretende lograr una mejor 
c~pacitación y cumplimiento de las 
actividades en cada Casa de Cultura. 

El palomo y la paloma 
son sím/Jolos de pureza. 
Sin embargo, 
el palomo, a veces, 
se le sube a Za paloma 
para ver el cielo más de cerca. 

- Estado. A pesar de que a la fecha ya 
estan funcionando nueve Casas de 
Cultura, durante la iñauguración del 
curso se , hizo hincapié de la impor
tancia que debe ser el contar con una 
de ellas en cada municipio de la 

En-tanto en la-comunidad· de Casa 
Blanc¡i del municipio de Tolimán, los 
Centro Coordinadores Indigenistas 
de esa localidad y de Amealco, en 
conjunto con la Unidad E.egional de 
Culturas Populares realizaron este fin 
de semana el ~egundo Encuentro de 
Medi~ina _Tradicional, . ,en que sé 
implementó una serie de jardines 
botánicos y herbarios, así como el 
establecimiento de farmacias comu
nitarias. 



·. 

10 
J\MANECER 

. DE QUERETARO 
Lunes 20 de agosto de 1990 sEMANA110 nE 1111011MAc10N. ANws1s, ALTEINAm.s 

El Doctor Presunto López -' 
(Ficción) 

Por Josemaria Hernández Cortina 

El doctor Presunto López se desarmó y dijo: González, la ansiedad iba y regresaba, a flor de 
"Muy bien, cabrones: hemos venido a trabajar. tierra. 

Listos. Todos con sus relojes, a pulso. Las imágenes Qué encontrará Presunto López, tras múltiples 
en sus horarios adscritos. Incidencia "B" al cuarto ensayos, ni en qué momento, interesa, fuera a 
para las doce. Tú -se dirigió a la Matrona descorrer el telón de la Gracia, en el centro del 
González-: lista para cortarme el pito si fallo en el último tiempo, López y Gonzálexz en un strep 
empeño. tease de mímica inconsútil; o en una vana 

Emprendimos el viaje, desesperadamente tran- conversación travestí, separados por un espejo de 
quilos, esto es, . mecanicamente absueltos. · No longas distancias, distrajeron los hechos de cara al 

· resueltos a qué, h esperanza finiquita. Coordina- jurado, jugando a papá y mamá, cruelmente, como 
mos, empero, nuestras emociones y así se inició el ha de ser, entFe nosotros, en nuestros días, como 
proceso de la escritura automática, la sangría de un si no hubiéramos sido ya nada para siempre y-en 
testimonio vacuo y absurdo. _ tanto, enmedio de la bruma. Me cae de madre que 

Prescrito estaba el desastre. Ahóra ya no sería nunca nos vim~s en el O}llb)i~? del mund~, y 
un simulacro, ·como si el fracaso no hubiera sido descarnados-, mientras la mf1c10n · d~ la terrible 
una realidad ·permanente. Emití una entre enferm·edad avanzaba epidemia en el mundo, y ya 
múltiples claves: Victoria o muerte y a mi diestra nadie. 
la Güera Pío Quinto respondió a caballo sobre una Escritura de alaridos celulares, otra vez el 
petición de principio. . alfabeto · griego en las pantallas y casi la 

No a la luz de este mundo, socorría. Nos desesperación de nueva cuenta y en las esquinas 
apartamos de nuestros cuerpos y fuimos a hacer el sinópticas, donde se encontraban los símbolos 
amor en el espacio. En la pantalla un discreto arcaicos de la enfermedad vencida, resucitaba la 
formulario seguía proponiendo. Dura escritura muerte una y sempiterna. "Ahí, ahí, dále en la 
que ya no dura, por decir madura, a través de las madre", gritó de pronto llorando al Güera Pío 
lágrimas del mundo. Qué importa que nadie ignoto Quinto a mi lado, mesándome los cabellos próxima 
alguna vez sepa del último impulso. Dios con el al paradoxismo, mientras ego, serenamente encab
oído atento y con el cora-zón digital. Nuestra ronado lanzaba una y otra fórmulas de esperanza, 
jugada, la jugada maestra. -espermatozoos decapitados, a la pantalla donde el 

Sólo Presunto López, el genio, eJ hijo de puta, epíteto de la vida, encapotado, desmayaba cada 
el que prestó su pito al fallo de la historia, mallete vez. 
perentorio sobre el juicio final, sabía el desenlace. De pronto dijo Presunto Lópe,z: "Hemos ter
El miedo que nacía de la sospecha según la cual minado, muchachos". Se había puesto de pie y 
Presunto López y Matrona González se suicidarían ahora se metía en su chaqueta, dispuesto a 
antes de la madrugada, dejándonos solos en el marcharse. Ego endemoniado se aprestó a partirle 
mundo, ante la desolación sin cuartel, nos el alma, "qué hijo de su puta madre", pensando, . 
compelía a traducir sus mínimos movimientos, aún "ahora abandona la tarea el miserable". Pero la 
a sabiendas que ya no había signos en el mundo. cara de infinita satisfacción de Presunto López lo 
Por su parte, la cachonda Matrona González y el contuvo. De cierto, los glifos que saltaban de la 
irracundo Presunto López, cogían desfachatados, pantalla a su cara eran como un himno de triunfo. 
experimentando con la palabara, desmenuzando la ¿Luego entonces ... ? Sí, tenía que ser el final de la 
esperanza y la felicidad, sin darle pie a la vida, Gloria, de la Duda y de la Gracia. Tenía que ser 
adjuntos al pacto secreto, a la dicha de la sangre el principio de '·'Este santo decir sí a la vida". 
marchita. Parecía viable cualquier lucubración, Aguardó. La Matrona González, que minutos antes 
lejana más y a medida que nos acercamos y luego, había sacado de su estuche unas tijeras pecamino
otra vez enmedio de los silencios dilatados, segui- sas, aprestándose a cumplir el mandamiento cas
dos siempre de los rumores cantarinas de López y tratorio del fracaso, se puso a podar el cabello' de 

· Se acuerda Ud., lector que ADRI
ANA PADRON ARCE está compar
tiendo crin nosotros su trabajo del 
Seminario Educación de la Sexuali
dad? Pues lo . invito a que contin
uemos leyeñ.do ... 

Educación de la sexualidad 

Querido diario 
Por Elizabeth Contreras Colín 

Presunto López, con suma coquetería. Una lágrima 
quemó su mejilla derecha. Ego y la Güera Pío 
Quinto se habían tomado de las manos y de sus 
labios brotaba el himno nazi de la loor a la vida. 
Como un río de madres santísimas, a puro pulso, 
encadenadamente comenzamos a emitir la noticia 
al orbe y a las galaxias: "Enfermedad es por fin 
finita . PuntQ. Hox es el amor de una nueva especie. 
Punto. Regresad '. 
* * * 
¿~n qué momento. se desligó Presunto López? 
Muchos años luego alguien sugirió que sólo había 
sido un pretexto. Y esto dio que disuadir. Los 
historiadores del San..to Oficio se inquietaron; 
había una disyuntiva, perdieron la razón, tiraron 
hacia el monte. la pésadilla sudaba tras el alma el 
veneno de la duda: ¿Avanzaba, retrocedía, incisiva 
la infición, la ep-iáemia? Un lánguido transcurso 
de tambores nos despertó. Un coro de aplausos 
bajo la batuta de Luis Montaño, director de la 
banda de música del estado, se" fue pasada la 
comedia comandita:. El alcalde Benavides soltaba 
una lágrima pútrida: "Ojalá estuviera aquí, todavía 
entre nosotros" . Levantando una pirámide de 
flores bláncas y amariltas los párvulos bajaban al 
centro de la Plaza de-Armas; ahí, al pie.dé la estatua 
cursilínea de Presunto Lópe , depositaron el 
símbolo de la esperanza dicha y entonaron el 
movimiento en re menor de la primavera tardía. 
Todo era perfecto me cae de madre. 

Pero terminó el siglo. Y las ·Jigas de la realidad 
se corrieron, como el placer y la muerte. Y J?OCO 
a póco a todas. _las . P!egunta~ se l~s d~~· si no 
respuestas, ocas1on de u pasanélo a la mutthdad del 
polvo y el olvido. Dónde estuvo Presunto López y 
qué se hizo en nuestros días no fue la cuestión más 
importante', ni cómo y porqué ,apareció Presunto 
López, o si poseyó la ciencia infusa, o si de la 
misma manera que se hubo pirado, así compareció 
en su momento, para que se .cumpliera la palabra 
del profeta, que a la letra dice: 
"Así como vino así partió · 
para que no hubiera lugar y duda 
en este mundo." 
Por mi parte sólo cupo una respuesta, quelos 
historiadores del Santo Oficio no formularon ; para 
no agriar las conversaciones de sobre mesa, par.a 
no romper las conversaciones sociales, para no 
estrenarse delante de las formales visitas, Tal 
pregunta fue, es y seguirá siendo: ¿Cómo vino 
Presunto López y cómo se fue con la epidemia· si 
no era él mismo la enfermedad? 

deseos. . 

"Par fin, después de cinco meses de 
tratarnos me pidió que fuera su 
novia, yo acepté por supuesto. Ahora· 
puedo aceptar que si por mí hubiera 
sido esa misma tarde hubiera hecho el 
amor con éi, bueno, . eso hubiera 
deseado, pero no me hubiera atrevido 
realmente. 

Después de una semana de no
viazgo dejé que me besara, consideré 
el tiempo necesa-rio, en ese primer 
beso creo que fui torpe, tuve . que 
haber sido torpe, en cambio él fue 
tan ... acertado, sabía lo que estaba 
haciendo, siempre me ha parecido 
_que besa bien, aunque nunca lo he 
comparado. Despué~ de todo lo que 
deseaba de, él, al menos tenía sus 
labios. Mis padres no lo -supieron al 
principio, después se lo dije a mi 
madre y ella se encargó' de 
comunicárselo ·a mi papá, tenía 
miedo de que lo conocieran, pero por 
fin, después de cuatro meses de 
noviazgo se los presente poniendo 
cara de "no me importa lo que digan, 
yo lo quiero", mi papá lo trató lo más 
cordialmente que pudo y mi mamá 
fue muy amable CO I_! él, lo interrogó 

sutilmente y le ofreció galletas y café. 
Algunas veces intenté hacerle 

saber como quería pensar o sea darle 
a conocer el bosquejo de mis nuevos 
pensamientos, había decidido tener 
valor y ser más liberal, lo que re
almente quería era desearlo sin 
remordimientos, pero cada que in- . 

· tentaba hablarle de eso cometía la 
grave estupidez de preguntar .¿"qué 
piensas de las relaciones prematri
moniales"?, él se fue ·con la finta, 
·como se dice comúnmente, de mi 
manera de ser recatada y respondía 
inmediatamente "no estoy de acu
erdo" . oh, decepción! y yo que me 
moría porque pretendiera conve
ncerme. 

Nunca lo hizo, parece que me 
quería realmente, suponía que si me 
proponía tener relaCiones, lo dejaría 
y no me casaría con él, y tenía r;a:tón, 
no me hubiera casado pero sí hubiera 
aceptado que hiciéramos el amor . . 

mi deseo por Luis Mario se había 
tornado problemático porque no me 
bastaban sus besos y sus abrazos, pero · 
sentía.tanto miedo de lo que deseaba, 
no corcordaba con la realidad sino 
con una novela de Corín Tellado, mi 
refugio eran las fantasías, en ellas 
hacía el amor con Luis Mario (nunca 
le fuí infiel ni con el pensamiento), 
sin prisas, sin miedos, tal vez en la 
playa ó en un departamento que no 
era prestado, sin casarnos, sin culpas 
ni ataduras, leía con avidez cualquier 
novela que describiera un acto sexual 
y suponía que éramos Mario y yo, 
también los librios de sexualidad que 
había en mi casa, en la biWioteca y los 
que podía conseguir, creia que entre 
más supiera conceptos técnicós, 
mejor. . 

Tenía 22 años y Luis 24, iba en 
séptimo semestre y él había ter-
minado la carrera de ingeniería en 
instrumentación y quería que nos 
casáramos, lo pensé bastante, pero 
concluí con un "qué puedo perder?, 
no mucho"; en mi casa los problemas 
eran más sutiles y yo pensé que si se 
liberaban aunque. sea de uno de los 
tres hijos se quedarían en paz. 
Acepté, estaba contenta, era como 
hacer un negocio en el que sólo iba a · 
ganar yo. 

Mi mamá lo tomo con resignación 
(sabía lo que me espetaba) y mi pádré 
con orgullo, porque el padre "liberal 
y moderno" soñaba con llevar a su 
hija al altar, de blanco y que toda la 
sociedad la viera así, solía decir que 
en esta época eso era realmente 
imposible, que aunque se vistieran de 
blanco, eso no garantizaba nada, me 
pregunto cómo t\Staba tan seguro que 
era virgen en el altar, en el día de mi 
boda?, tal vez su seguridad la basaba 
en los miedos que me había heredado, 
los prejuicios y la mojigatería; 

Sí, me casé por eso, simplemente 
por ese infame chantaje que nos hace 
la sociedad y la iglesia no-puedes
tener-placer-a ntes-de-casa rte-por-

. eso-mejor-cásate-y-sigue-la-ley. 

Pero tenía miedó de decirle a Luis 
lo que sentía, que tal si cuando se de 
cúenta que no soy como cree me deja 
y entonces sí, entonces sí ~qué?, 
entonces s·í me amolaba, de alh a que 
consiguiera otro novio, lo conocía y 
me atrevía a tener relaciones con él, 
iba para largo; de cualquier manera 
fui obligada a pon~r un dique a mis 

/porque sí, me habían dicho cómo 
nacían los bebés pero nunca me 
mostraron o me dijeron cómo se ama 
plenamente a un hombre, cómo se le 
dice "te amo y te deseo", cómo 
aprende una mujer a ser feliz con él 
en la cama y fuera de ella. 
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C O 1'1-I: E N TA. R I OS ahora vem@s" que e1 
, - corresponsal de 

Por: Jesús Mendoza Márquez cuando dicen ... ésta Temporada sí Ovaciones, tenía 
-: serán campeones los Gallos Blancos, razón, ya vi que los 

LA HISTORIA VUELVE A REPE- ahora del Cruz Azul... ¿Serán campe- estan madurando ... 
TIRSE ... AGRIOS- PERO REALES ones? ¿Donde hemos escuGhado eso? sólo que al colega.se le 
Y CERTEROS COMENTOS... me -suena... me suena ... suena. -Por olvidó decirme, para 

aquello de no dejar y ver que "onda" qu 1en los estaban 
y a que mi trabajo me lo exige, asistía madurando ... para los 
a los entrenamientos _de los "liguer- "liguilleros gallitos" o 
illos plumíferos" en su "gallinero" para la "máquina 
del estadio Municipal, escenario de cementera". 
tantos y agradables momef!tos, tiem- Pero la historia se. 
pos ah ... así como también días frus- repetirá éste afio ... son 
tantes en todas las Liguillas: o como los mismo planes, la 

Esto que a continuación <lec.irnos, no 
es adverte:ncia o puede tomarse, pero 
sí es de análisis o de conciencia en lo 
que al futbol queretano incumbe· o 
afiéionados en general: hace un año 
cuando llegó la gente de Jasso Hi
dalgo a hacerse cargo del equipo 
Gallos Blancos del Cerro de las 
Campanas, asistimos a una reunión
comida que los directivos locales 
ofrecieron a los nuevos huespedes 
cementeros adheridos ya al equipo y 

la última visita $1 ese COSO de la misma gente azúl, que Los "Gallos Blancos" "cementeros" 

" organizacion "plumífera". ~ 
En esa ocasión tomaron la palabra 

exponiendo planes, unas personas 
identificadas con el me:dio futbolís
tico local... "planes" respecto al as
censo inmediato del equipo a primera 
divisióri ... nosotros que nos jactamos 

} de conocer a las personas que habla
ban esa vez y saber del medio local, 
y sus cuestiones futboleras~ no qu isi
mos refutai- por el momento los 
"buenos" planes de que se hablaba ... 
pués confesamos que· esta-han muy 
sabrosas las carnitas y temimos que 
no se nos permitira terminar de 
comerlas, sí haciamos preguntas al 
respecto de aquellos "planes" y· de 
esos proyectos ... y no tuvimos más 
que reírnos por dentro... paso la 
Temporada y yo me di la razón, 
cuando decía, están· muy sabrosas las 
carnitas, pero seguiremos en segunda 
división ... -

Ahora la historia vueiye a repe- -
tirse; los ·mismos planes, los mismo~ 
personajes, el · mismo proyecto 

Reflexiones 

"fiera" de León, cuando los Gallos muevé los hilos y que 
Blancos del Cruz Azul fueron de- ya tienen .en la mira a Huesea, Soto, 
splumados en prescencia de las actu- Núñei o algún otro, pero a los 
ales generaciones que aún creen en aficionados quere.tanos nos seguirán 
los "Santos Reyes". _ diciendo ... no se desanimen ... esta 
- En esos entrenamientos de los Temporada de "deveras, ahora sí" , 
"Gallos Blancos" "Cementeros" seremos campeones .de segunda ya 
tuvimos agrias discuciones con un verán ... sólo que lo único que vere
colega lClcal, corresponsal de un <lirio mos de interés será, con quien nos 
capitalino que en su portada marca tocará jugar.la Liguilla, pues ni modo 
letras azules . y le decíamos .. . estos 
cementeros saben lo que hacen ... el 
pez . grande siempre se come al 

· chico .. . van ha estar fogueando a su 
gente en Querétaro vhr "máquina 
azul" se llevarán elementos 
fogueados en segunda, les quitarán el 
emblema del "gallito" y a sus 
próximas casacas les pondrá A . "una 
crucita azQl" y· serán cementeros la 
próxima · tem·poraéla... dándonos 
"Cronos'; la razón amén de --nuestra 
avisión, pués ya tienen en el Cruz 
Azul a Benz ... Romero.. . y Luis 
Hernández. 

Pero el . colega de Ovaciones 
señalaba pecando 'de ingenuo, y nos 
decía ... no Chucho, entiéndelo bien, 
a esta gente la ·estan madurando para 
la próxima Temporada y ya verás ... y 

Conocete a tí • m1sm·o 
Galloe ... gallos .. . 

Por Guadalupe Ortega Infante 

Más frecw=mte de lo _que parece son 
los casos en que· un hombre oscuro, 
desconocid.o, sin . popularidaq ni 
fama, se conoció a sí mismo y descu
brió para qué había nacido, por el 
estímulo de algo que despertó sus 
anhelos. 

Un accidente, una desgracia, la 
lectura de un libro, la conversación 
de un amigo~ le hicieron vislumbrar 
sus posibilidades de actua'eión y le 
revelaron facultades que no soñaba 
en poseer. Desde entonces se esforzó 
en comprender la misión con que 
vino al mundo. / · 

Algunos de los hombres que más se 
han distinguido en su respectiva 
profesión, hubieran sido probable
mente mediocres si se dedicaran a 
otra que no les convrn1era. 
Melebranche estudiaba lenguas e 
historia cuando acertó a· pasar por 
una librería, entró, y f ué allí en 
donde cayó en sus manos "El tratado 
del hombre'', de Descartes, -Je con
·movió tanto aquella lectura que, 
según se cuenta, hubo de inter
rumpirla mas de una vez par:i acallar 

los fuertes latidos de su corazon. 
Desde aquel día se dedicó al estu

dio que tan perfectamente se le -
adaptaba, y diez años después pub
licó su famosa obra: "Investigación 
de la verdad". La palabra de Descar
tes, despertó el genio- filosófico 
adormecido. en él.bajo el peso de las 
lenguas y la historia. Se sintió o.tro y 
comprendió que era capaz 'éle enten
der aquellas altas doctrinas . . 

Cuando tratamos de inculcar e'n 
nuestros .hijos la preferencia por 
_determinada carrera -·u oficio, no 
tomamos en cuenta la decisión innata 
de .. ellos mismos, y en el momento 
menos pensado salen a relucir gustos 
y aficiones eligiendo lo que eílos - . 
mismos desean. Entonces vienen las 
lamentaciones de los padres, por que 
no queremos admitir que la decisión 
de ellos también CtJenta. <;:on la participación de 250 niños se calll8ui'ó el 

_pasado viémes, 17 de agosto, el progrma "Plan 
Vacacional" promovido por el departamento de 
Fomento Deporico del ISSSTE. Entre laa 
actividades que se desarrollaron durante máa 
de 45 días, se encuentra el Tae K won Do, Karate 
Do, 'Exp~ión Corporal, Gimnasia Olimpica, 
Futbol Uruguayito y Artes Manuales. 

Fomentemos sus aptitudes, 
orientémosles hacia su verdadera 
vocación, pero jamás trate.rnos de 
imponer nuestra voluntad -porque 
sería en perjuicio de nuestros propios 
hijos. • 

que no la jueguemos, Y€l que los 
gallitos cementeros son los Liguill
eros ... p~ro subir a primera quien 
sabe, pués / eso mismo dicen en el 
Atlante, Zacatepec, Pachuca, Ecate
pec, · Celay.a, Tepic, Zitlaltepec, y 

' varfos más ... 

Problema de Ajedr 
Juegan las blancas y ganan 

SOLUCION.-
·za.1pafv lªP vpois!t¡ 111 

ap 11auopvu!qwo;i nson3n¡ IJlW 11111 ap vun 
·aivw J.XJ,"L !y1.1.'+11si·9 '.I.Xll'i+08J.'9 

!axcr'1dxi·• !y111'¡¡aga-s ~éua'¡oxa·t 
!OXd'º " ·1 ¡vwvp v¡ v ou¡wv;i ¡a odwa!t 
uo;i a.1qy! OtO'l 'l{'llllOd-J'llWt¡:>lltJG)I 

El problema de ajedrez y su solución son 
tomados del libro de.l Gran Maestro 
soviético Alexander Koblenz, Ajedrez de 
Entretenimiento, Ediciones martinez Roca, 
Barcelona, 1985, pp 30 y Hl. 
Vale la pena adquirir dicho libro. 
Colaboración para "El Nuevo Amanecer de 
Querétaro" de Fidel Soto González. · 

Inl ensos combates en la confrontación entre 
nifios taekwon~istas de Corea y de Querétaro, 
celebrado en él General Arteaga, promovido 
por el INAT. 
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¿Qué · va 
colonial 

a pasar 
del cine 

con la joya 
Alameda I? 

La sala más antigua de Querétaro, a punto de desaparecer Al párecer 
la influyente familia Torres Landa pretende convertirla en cenJro comercial 
Todavía no se olvida la destrucción del Cine Plaza Se levantan voces en 
de/ ensa de ese sitio colonial Hablan los trabajadores que se quedarían 
desempleados tras el cierre 

Por Teresa Fabiola López 'Núñez · 

Hace l O años fue el Cine Plaza. 
Hoy el turno parece haberle tocado al 
Cine Alameda .· l. Desde que la 
influyente familia Torres-Landa 
compró el inmueble los rumores han 
crecido y esta sala, la más antigua de 
Querétaro -y que conserva singulares 
decorados-, podría pronto desapare
cer. 

"Hay mucha inquetud, los ru
mores se habían apagado, pero 
últimamente vinieron a decirnos que 
para diciembre toma la familia Tor
res-Landa posesión oficial del cine'', 
exclama Santiago Mejorada, repre
sentante sindical de la sala Alameda 
111, y Secretario de Trabajo y Con
flictos de la Sección XXIX del Sin

·dicato de Trabajadores de la Indus
tria Cinematrográfica, quien ad
iverte que la empresa Montes "no nos 
ha comunicado nada al respecto". · 

En los primeros planos se hablaba 
que fa sala 2 y 3 pasarían a ser Salas 
de arte, mientras que la_ sala 1, 
quedaría ·convertida en un centro 
comercial, con BancQs y demás, 
comenta el Secretario de Trabajos y 
Conflictos del STIC, a quien por 
cierto le tocó estar·· entre las filas de 
despedidos del Cine Plaza, derribado 
a principios de la década pasada, "y 
nosotros pensamos que las autori-

. dades deben intervenir, ya que el 
cine es colonial, y llegó a nuestros 
oídos que podían derrumbarlo, al 

·. igual que la arquería del Cine Plaza, 
·en el sexenio pasado; pienso que ese 
fue el error más grande que cometi
eron. Pero ya ve, acá el que tiene más 
es el que manda y a ellos -advierte al 
referirse a .la acaudalada familia 
Torres-Landa- no les importa perju
dicar a quien sea. · 

A fos trabajadores de estos cines 
nos gustaría .seguir conservando 
nuestro empleo, comenta Santiago · 
Mejorada, . aqui nos encontramos 
algunos de mucha edad, yo 1lev0 35 
años dedicándome a este trabajo, 
somos gente grande sin cabida en una 
fábrica, pero.sabemos de antemano y 
ya de manera formal que el Circuito 
Montes tuvieron problemas 
económicos, debido a que rentaron 
toda la Cadena y les fue mal, los 
saquearon y les dejaron deudas, y 
ahora tuvieron que vender las salas de· 
Querétaro, Zacatecas y Aguascalien
tes para seguir sosteniendose. 

Al -igual, el delegado de la sala 1 -
que librió sus puertas el 11 de octubre 
de 1946-, Leopoldo Ortiz, afirma la 
necesidad de que "intervenga la 
Secretaría de Desarro1lo Urbano y 
Ecología, ya que el edificio por la 
parte de afuera no llama la atención 
para el Instituto Nacional de 
~ntropología e Historia, pero aden"'." 

Por unos díaa más . .. (Fotos de Ornar Ont·iveros). 

tro es una belleza colonial". 
Asjmismo indica que los rumores 

que existen, más que procuparle a los 
trabajadores "debe ser inquietante 
para el Comjte Ejecutivo del STIC, a 
nivel nacional, puesto que . ahi es 
donde se maneja el contraro de 
trabajo. E~tos problemas derivan, 
añade, a raiz de las videocaseteras y 
las casas alquiladores de películas. 
Pero la industria cinematográfica 
avanza día C(j>n día y Querétaro no se 
puede quedar exento, inclusive se 
habla de trabajar en los cines a base 
de un sistema de rayos lasser para 
proyectar asi la misma pelicula en 
todo el país. 

Para nosotros, lo unico bueno sería 
adquirir el cine, peró son cantidades 
estratósfericas, imp0sible para los 
110 trabajadores de planta que so
mos, menciona Leopoldo Ortiz, tras 
apuntar la situación de intranquili
dad que se vive. 

Mientras tanto el administrador 
Javíer Núñez, dice desconocer las 
causas de la transacción que realizó la 
tercera cadena cinematrográfica más 
importante del país -en primer lugar 
se encuentra la Organización 
Ramírez, seguida por Operadora de 
Teatros- y agrega que las tres salas 
del cine Alamed~ siguen siendo redi
tuables. 

Finalmente el Secretario General 
de la Sección XXIX del Sindicato de 
Trabajadores de la 1 nd ustria 
Cinematográfica y diputado local, 
Luis Serrano Monroy, advierte sobre 
el posible eierre: ''Nosotros no pode
mos estar previniéndonos de algo que 
es un rumor", hasta ahorita se nos ha 
cumplido el.cQntrat.o de trabajo, por 
otra parte, no conocemos el contrato 
de compraventa, sabe_mos superfi
cialmente lo que la empresa informó 
de que los cines Alamedas estaban 
vend·idos. Pero el contrato colectivo 
de trabajo sigue vigente. -

En el mismo orden de ideas, 
puntualizó que para · el 26 de sep
tiembre realizaFán revisión salarial 
par.a los trabajadores de la sala 2 y 3, 

Algunos detalles del monumento colonial que podrfa ser derribado. 

Adiós a las butacas .. . tantos recuerdos d~ terciopelo. 

y para el l l de octubre será integral 
para los trabajadores de la sala 1. _ 

Por otra parte se suma al interes de 
los trabajadores por conservar el 
edificio, al ser cuestionado sobre una 
posible expropiación del lugar 

arquitectónico, concluye: "No una 
expropiación, pe¡;> nosotros esta
ríamos de. acuerdo y apoyaríamos a 
que el lugar se dedicara a mejorar el 
acervo cultural y así conservaríamos 
las fuentes de trabajo". 

CONVOCATORIA 
ASAMBLEA GENERAL 

EXTRAORDINARIA 
Apreciable maestro sindicalizado, por este conducto y en cum
plimiento de lo dispuesto, tanto por los Estatutos de nuestro 
Sindicato en · su Cap. VI, Arts. del 59 al 81 , así como por lo 
mandatado en la H. Asamblea General del viernes 10 de los 
corrientes, se convoca a todos los miembros del SUPAUAQ a la 
ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA 
para los efectos de elección del Comité Ejecutivo, que se llevará 
a cabo el 23 de septiembre del prese.nte año, en el Aula Forense 
de la Facultad de Derecho, a las 18:00 horas. 

El registro de planillas o candidatos independientes se efecturá 
con la Comisión de Vigilancia (Comité Electoral), a partir de esta 
fecha en el edificio sindical , cerrándose el viernes 24 de agosto 
a ·· las 20:00 horas en el mismo edificio. 

El orden del dia: 
1.- Lista de presentes . 
2.- Lectura y aprobación en su c·aso del acta an terior 
3.- Informe del Comité Eje~utivo 
4.- La certificación def quorum 
5.- Elecciones 
6.- Toma de protesta 
7. - As un tos generales. 

Atentamente, 

Por acuerde> a lo indicado en los Estatutos del SUPAUAQ, en su 
Cap. VI, Arts. del 59 al 81. 
Por acuerdo de Asamblea General {10 de agosto de 1990). 

Comité Ejecutivo 
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